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Й ЛЮБИМ ТОМСК!"
РЕДАКЦИЯ (КРАСНОГО ЗНАМ> РАЗГОВАРИВАЕТ
С СЕМЬЕЙ КОСМОНАВТА НИКОЛАЯ РУКАВИШНИКОВА

Сердце каждого томича 
стучит сегодня чуточку 
громче обычного. И это по
нятно. В славную когорту 
покорителей межпланетного 
пространства, в семью: за
мечательных советских кос
монавтов вступил и наш 
земляк — ипженер-нспы- 
татель Николай Николае
вич Рукавишников. И пусть 
в Томске сейчас не осталось

тШ Ш ш

Дважды Герой Советского Союза) летчик-космонавт СССР, 
командир корабля «Союз-10» Владимир ШАТАЛОВ.

Дважды Герой Советского Союза, летчик-космонавт СССР, 
бортинженер корабля «Союз-10» Алексей ЕЛИСЕЕВ.

Инженер-испытатель космического корабля «Союз-10» 
Николай РУКАВИШНИКОВ.

1С О Ю З ^ О » П Р О Д О Л Ж А Е Т
С о о б щ е н и я  Т А С С

Ц Е Н Т Р  У П Р А В Л Е Н И Я  П О Л Е Т О М ,  2 3  а п р е л я .  ( Т А С С ) .  К о с м и 
ч е с к и й  к о р а б л ь  « С о ю з - 1 0 »  к  1 9  ч а с а м  3 0  м и н у т а м  м о с к о в с к о г о  в р е 
м е н и  с о в е р ш и л  о д и н н а д ц а т ь  в и т к о в  п о  о к о л о з е м н о й  о р б и т е .

В  1 3  ч а с о в  3 5  м и н у т  б ы л а  п р о в е д е н а  к о р р е к ц и я  о р б и т ы  к о с м и 
ч е с к о г о  к о р а б л я .  Д л я  е е  о б е с п е ч е н и я  в ы п о л н я л и с ь  н е о б х о д и м ы е  п о д -  
I  о т о п и т е л ь н ы е  о п е р а ц и и .  В  1 2  ч а с о в  с  н а у ч н о - и с с л е д о в а т е л ь с к о г о  
с у д н а  « А к а д е м и к  С е р г е й  К о р о л е в » ,  к о г д а  « С о ю з - 1 0 »  н а х о д и л с я  в н е  
з о н ы  р а д и о в и д и м о с т и  с  т е р р и т о р и и  С о в е т с к о г о  С о ю з а ,  б ы л и  в ы д а н ы  
к о м а н д ы  п а  п р о в е д е н и е  к о р р е к ц и и .  Н а  с л е д у ю щ е м  в и т к е  к о м а н д и р  
к о р а б л я  В .  А .  Ш а т а л о в  п р о в е л  о р и е н т а ц и ю  к о с м и ч е с к о г о  к о р а б л я  с  
п о м о щ ь ю  р у ч н о й  с и с т е м ы  у п р а в л е н и я .  В  з а д а н н о е  в р е м я  б ы л  в к л ю 
ч е н  д в и г а т е л ь ,  о т р а б о т а в ш и й  р а с ч е т н ы й  и м п у л ь с ,  и  « С о ю з - 1 0 »  п е р е - , 
ш е л  н а  н о в у ю  о р б и т у .

П о  д а н н ы м  т е л е м е т р и ч е с к о й  и н ф о р м а ц и и ,  п а р а м е т р ы  в с е х  б о р т о 
в ы х  с и с т е м  в  н о р м е ,  с а м о ч у в с т в и е  к о с м о н а в т о в  х о р о ш е е .

С  1 5  ч а с о в  1 0  м и н у т  к о с м о н а в т ы  о т д ы х а ю т .  С о н  к о с м о н а в т о в  п р о 
д л и т с я  д о  2 3  ч а с о в ,  п о с л е  ч е г о  б у д у т  п р о д о л ж е н ы  н а у ч н о - т е х н и ч е 
с к и е  э к с п е р и м е н т ы .

Ц Е Н Т Р  У П Р А В Л Е Н И Я  П О Л Е Т О М ,  2 4  а п р е л я .  ( Т А С С ) .  К о с м и -  |  
ч е с к и й  к о р а б л ь  « С о ю з - 1 0 »  к  1 2  ч а с а м  м о с к о в с к о г о  в р е м е н и  с о в е р -  2  
ш и л  2 2  о б о р о т а  в о к р у г  З е м л и ,  н а у ч н а я  с т а н ц и я  « С а л ю т »  —  8 6  о б о -  |  
р о т о в .  |

В  п р о ц е с с е  с о в м е с т н о г о  п о л е т а  п р о в о д и л и с ь  н а у ч н о - т е х н и ч е с к и е  |  
э к с п е р и м е н т ы  и  р а б о т ы  п о  с т ы к о в к е  и  р а с с т ы к о в к е  п и л о т и р у е м о г о  |  
к о с м и ч е с к о г о  к о р а б л я  с  о р б и т а л ь н о й  с т а н ц и е й  « С а л ю т » .  П р и  э т о м  5  
п р о в е р я л и с ь  п р и н ц и п ы  с б л и ж е н и я  и  п р и ч а л и в а н и я  к о р а б л я  к  а в т о -  |  
м а т и ч е с к о й  с т а н ц и и ,  о т р а б а т ы в а л и с ь  н о в ы е  с т ы к о в о ч н ы е  у з л ы ,  а  т а к -  |  
ж е  к о м п л е к с  р а д и о т е х н и ч е с к о й  а п п а р а т у р ы .  |

В  х о д е  п о л е т а  п р о в о д и л и с ь  о р и е н т а ц и я ,  с т а б и л и з а ц и я  и  у п р а в л е -  |  
к и е  д в и ж е н и е м .  |

П о  д а н н ы м  т е л е м е т р и и  и  д о к л а д а м  к о с м о н а в т о в ,  б о р т о в ы е  с и с т е -  =  
м ы  к о р а б л я  « С о ю з - 1 0 »  и  с т а н ц и и  « С а л ю т »  ф у н к ц и о н и р у ю т  н о р м а л ь -  |  
н о .  |

К о с м о н а в т ы  В .  А . Ш а т а л о в ,  А .  С .  Е л и с е е в ,  Н .  Н .  Р у к а в и ш н и к о в  |  
ч у в с т в у ю т  с е б я  х о р о ш о .  С  1 3  ч а с о в  3 0  м и н у т  д о  2 0  ч а с о в ,  в  п е р и о д  |  
н а х о ж д е н и я  к о р а б л я  « С о ю з - 1 0 »  в н е  з о н ы  р а д и о в и д и м о с т и  с  т е р р и т о -  |  
р и и  С о в е т с к о г о  С о ю з а ,  к о с м о н а в т ы  б у д у т  о т д ы х а т ь .

СОВМЕСТНОЕ СОВЕТСКО-ФИНЛЯНДСКОЕ КОММЮНИКЕ
По приглашению прави

тельства СССР с 19 по ' 23 
апреля в Советском Союзе 
находился с официальным, 
визитом Премьер-Министр < 
Финляндии Ахти Карья- 
лайнен.

Во время, визитамежду. 
Председателем Совета . Ми
нистров СССР А. II. Косы
гиным и Премьер-Минист
ром Финляндии А. Карья- 
лайненом состоялись в ду
хе дружбы, откровенности 
и взаимопонимания перего
воры и обмен мнениями 
по вопросам дальнейшего 
развития советско-финлянд
ских ' отношений, а .также 
по актуальным междуна
родным проблемам.

.Советская сторона, сооб
щается в совместном со 
ветско-финляндском ком
мюнике, информировала, о 
решениях XXIV съезда 
КПСС. При . этом было.. от
мечено, что они открывают 
новые возможности для 
дальнейшего развития взаи

мовыгодного советско-фин
ляндского экономического 
сотрудничества.

Обе стороны с удовлет
ворением констатировали 
успешное • развитие друже
ственных. отношений меж
ду СССР и Финляндией, 
основывающихся на проч
ном фундаменте — Догово
ре о дружбе, сотрудничест

ве и взаимной помощи 
1948 года. При этом сто
роны подчеркнули важное 
значение договора для де
ла сохранения и упрочения 
мира и безопасности на Се
вере Европы и на всем ев
ропейском континенте. Сто
роны считают продолжение , 
и углубление контактов на 
высоком уровне полезными 
для. развития двусторонних 
отношений и обмена мне- 

. ииями по международным 
вопросам, представляющим 
взаимный интерес,.

' Придавая важное значе
ние дальнейшему развитию 
взаимовыгодной торговли и 
других- форм экономическо
го сотрудничества . между 
обеими странами. Председа
тель Совета Министров 
СССР А. II. Косыгин и 
Премьер-Министр Финлян
дии А. Карьялайнен под
писали Договор о развитии 
экономического, техниче
ского и промышленного со- 
трудничества между СССР 
и Финляндией.

Выли обсуждены прак
тические вопросы экономи
ческого сотрудничества 
между обеими 1 странами. 
Обе стороны с удовлетворе
нием восприняли достиже
ние д о г о в о р е н н о с т и  и п о д 
п и с а н и е  п р о т о к о л о в  о  п о 
ставках из Советского Сою
за в  Ф и н л я н д и ю  п р и р о д н о 

го газа и из Финляндии в 
Советский Союз — стальных 
труб, а также о строитель
стве Пяозерского леспром
хоза в СССР. Было конста
тировано, что в Финляндии 
при участии Советского Со
юза успешно осуществляет
ся' строительство атомной 
электростанции. Во время 
пребывания Премьер-Мини
стра Финляндии А. Карья- 
лайнена в СССР был под
писан протокол о сотрудни
честве в строительстве в 
Финляндии второй атомной 
электростанции.

Ведутся также перего
воры об участии советских 
организаций в расширении 
металлургического комби
ната в г. Раахе, построенно
го при экономическом и 
техническом содействии 
Советского Союза, и об 
участии, финских фирм в 
реконструкции и строитель
стве в Советском Союзе 
предприятий лесной н цел
люлозно-бумажной промыш
ленности.

Обе стороны отметили, 
подчеркивается далее в 
коммюнике, что внешнепо
литический курс Финляндии 
—- «линия Паасикиви — Кек
конена», основываясь на 
Договоре о дружбе, сотруд
ничестве и взаимной помо
щи, заключенном между 
Финляндией и Советским 
Союзом в  1 9 4 8  году и прод

ленном в 1970 году, гаран
тирует непоколебимое раз
витие дружбы и сотрудниче
ства с Советским Союзом, 
содержит стремление Фин
ляндии осуществлять миро
любивую нейтральную поли
тику в интересах междуна
родного мира и безопасно- 

. сти н поддерживать друже
ственные отношения со все
ми странами. Премьер-Ми
нистр Финляндии во время 
визита вновь подтвердил, 
что в вопросах войны и ми
ра Финляндия, естественно, 
не нейтральна, а всегда за 
мир, против -войны. Это оз
начает, что общей целью 
внешней политики Финлян
дии является укрепление 
международного мира и 
безопасности путем разряд
ки международной напря
женности и содействия, в 
любых ситуациях, мирным 
решениям.

.В ходе обмена мнениями 
о международном положе
нии стороны подтвердили 
свое искреннее стремление 
содействовать разрядке 
международной напряжен
ности и укреплению всеоб
щего мира. Особое внима
ние стороны уделили обсуж
дению вопросов укрепления 
безопасности и сотрудниче
ства в Европе. Стороны с 
удовлетворением отметили, 
что предложение о созыве 
общеевропейского совеща

ния по вопросам безопасно- = 
стн и сотрудничества; полу- 2. 
чает все более широкую 5 
международную иоддерж- | 

ку. Советская сторона вновь 2  
выразила свою поддержку 5 
инициативе Финляндии по § 
проведению в Хельсинки 2  
подготовительных встреч и § 
консультаций между пред- § 
ставителями заинтересован- 2 
ных правительств. Обе сто- 2 
роны выразили серьезную | 
озабоченность по поводу по- 1 
ложения в Юго-Восточной § 
Азии. Они высказались за 2 
вывод всех иностранных В 
войск с территории госу- | 
дарств этого района.

При обмене мнениями о .2 
положении на Ближнем 1 
Востоке стороны подчерк- = 
нули необходимость дости- § 
женин урегулирования на 2 
основе полного выполнения В 
резолюции Совета Безопас- 2  
пости от 22 ноября 1967 2 
года. Е

Официальный визит Пре- 1 
мьер-Мннистра Финляндии | 
А. Карьялайнена в СССР. 2 
говорится в заключение В 
коммюнике, явился новым | 
вкладом в дело дальнейшего 2 
развития и укрепления дру- 2 
жественных отношений и В 
всестороннего сотруднмчест- | 
ва между двумя странами в § 
интересах народов Советско- 2 
го Союза и Финляндии и 5 
укрепления международного | 
мира. . Н

КОСМОС 
ПРЕВРАЩАЕТСЯ 

В НАУЧНУЮ 
ЛАБОРАТОРИЮ

«...Теперь космос пре
вращается г. научную лабо
раторию, где будут рабо
тать люди самых различ
ных специальностей». Эти 
слова .летчикакосмонавта 
СССР Г. Т. Берегового как 
■нельзя .лучше. отражают'
■ смысл нового триумфа со
ветской vкосмонавтики.

Опять мы услышали сло- 
’во, «.В'айкЪяур»! Десять ‘ Лет 
назад с этой стартовой пло- 
щаД'(щ ушел в первый 
звёздный рейс посланец 
планеты Земля, гражданин 
Советского Союза, комму
нист Юрий Алексеевич Га
гарин. , А  теперь с космо
дрома «Байконур» на ко
рабле «Союз-10» стартовал 
очередной космический эки
паж, возглавляемый летчи- 
ком-космонавтом СССР 
полковником В. А. Шата
ловым.

Сколько раз за прошед
шее десятилетне мы были 
свидетелями фантастиче
ских успехов в освоении 
космического пространства! 
Человечество не только 

, резко расширило свои по
знания о Вселенной, космос 
уже поставлен на службу, 
народному хозяйству. Вы
ступая на XXIV съезде 
КПСС, президент АН 
СССР М. В. Келдыш спе
циально подчеркивал, что 
космические средства
должны во все возрастаю
щей мере использоваться 
для решения практических 
задач в области связи,, ме
теорологии, навигации, для 
исследования природных 
ресурсов, географических и 
океанологических исследо
ваний.

Мы уже привыкли спо
койно смотреть телевизи
онные передачи «Интерви
дения» с помощью стан
ции «Орбита» и спутника- 
ретранслятора «Молния». 
Жители Владивостока с 
помощью спутников «М ол
ния» разговаривают с моск
вичами и ленинградцами. 
В околоземном пространст
ве функционируют орби
тальные Станции.

Для нцс, томичей, новый 
космический полет особен
но знаменателен. Ведь в 
числе космического экипа
жа «Союза-10» наш земляк 
Рукавишников Николай 
Николаевич.

Доброго вам пути, герои 
космоса!

Е . П А Н И Н ,  
н а ч а л ь н и к  о т д е л а  ф и 
з и к и  м е т а л л о в  С Ф Т И  
у н и в е р с и т е т а ,  д о к т о р  
ф и з и к о - м а т е м а т и ч е с к и х  

н а у к ,  п р о ф е с с о р .

его родных —- 1 семья Рука
вишниковых давно перееха
ла в Москву, -— как не гор
диться тем, что, мальчик, 
детство и юность которого 
прошли в Томске, возму
жав, пополнил орлиную 
семью победителей космоса. 
Коренная томичка — мать 
космонавта Галина Иванов
на, представитель рабочей 
семьи потомственных том
ских железнодорожников.

Что чувствует сейчас 
мать, воспитавшая славного 
сокола? Вспоминает ли она 
родной город, красавицу 
Томь, сибирские ветры, пах
нущие сосной и солнцем?..
' Вчера редакция свя

залась по телефону с 
городом Клязьмой Мо
сковской области. Здесь, 
в небольшом уютном доми
ке по улице Крыловской, 
живет мать Николая Рука
вишникова — Галина Ива
новна Михеева-Рукавишни

кова.
— Спасибо, спасибо! — 

отвечает растроганная мать 
космонавта. — Я горячо 
благодарю всех, кто разде
ляет сейчас нашу радость.

— Вспоминаете ли вы 
Томск, где прошла ваша 
юность и юность вашего сы
на? Своих друзей, товари
щей по работе?

— Конечно. С Томском у 
нас обоих связаны самые 
теплые, самые сердечные 
воспоминания. Мы часто го
ворим с Николаем о -тех . 
теперь уже далеко ушед
ших годах.

Так было и накануне по
лета. У  меня сохранился 
довоенный план Томска, и 
мы совершили с сыном оче
редную прогулку по его 
улицам, восстанавливая в 
памяти его зеленые про
спекты, площади, ансамбли 
вузовских корпусов:

Впрочем, что значит «вос
станавливая»? Оба мы от
лично помним 'замечатель
ный сибирский город, при
вольно раскинувшийся на 
берегах красавицы Томи. 
Самые теплые воспомина
ния сохранили мы о людях: 
томичи сердечны и госте
приимны, это хороший н 
добрый парод. Вот почему, 
а не только потому, что 
Томск -рг мой родной город, 
я всегда буду любить его 
больше всех городов на све- 
,те.

Вот говорю - с вами и ви
жу прямой, как стрела, Ти
мирязевский проспект (мы 
объяснили Галине Иванов
не, что он переименован в 
проспект имени В. И. Лени
на), пышную зелень Универ
ситетской рощи за ажурной 
решеткой ограды. А  Лагер
ный сад! Какой прекрасный 
вид на реку открывается с 
обрыва: дух захватывает!..

— Галина Ивановна, в
коллективе проектного ин
ститута «  Томгипротраис », .
где вы работали вместе с 
мужем, хорошо вас помнят. 
В день старта корабля « Со
юз-1 0»  там состоялся . боль
шой митинг. Татьяна Ива
новна Абрамович, Петр Ва
сильевич Шурыгин, Анато
лий Александрович Влади
миров. Тамара Яковлевна 
Оленина и другие сказали в 
ваш адрес много хороших и 
теплыХ слов. Помнят ваши- 
бывшие сослуживцы и ва
шего сына. Что передать 
им?

■—- Скажите им, что я то
же их всех хорошо помню 
и благодарю за добрые сло
ва и от своего имени, и от 
имени Николая. Друзья, с 
которыми пройдено столько 
дорог, не забываются нико
гда!
. —- Знали ли вы, что сын 

ваш собирается в космос? 
Что вы чувствуете сейчас?

— Как вам сказать.). 
Знать — не знала, но о 
многом догадывалась. И ра
дость на сердце, и гордость 
за Николая огромная, но 
ведь это' — сердце мате
ри...

— Галина Ивановна, все 
юные следопыты Томска 
ведут сейчас поиск школы, 
где учился будущий космо
навт.” Не поможете ли вы 
этим поискам?

■— Что ж, попробую... 
Правда, номера школ я, ко
нечно, теперь запамятовала. 
Попробую по порядку. Сна

чала Коля ходил в железно
дорожный детский садик. 
Он размещался на проспек
те Денина, недалеко от пло
щади Революции. В первый 
класс ой поступил в 1940 

' году, когда . мы переехали 
в Белозерский переулок, к 
моему отцу, а его; деду. 
Школа эта была деревянной 
н располагалась недалеко 
от нашего дома на одной из 
улиц; пересекавших Бело
зерский под прямым углом.

А вот во втором классе 
он учился в повой■■каменной 
двухэтажной школе на про
спекте Кирова, расположен
ной неподалеку от нашего 
«Желдорпроекта» .— только 
ближе к проспекту Ленина.

Можно было бы еще 'дол
го продолжать . этот раз
говор, но наше время;. пйдо- 
шло к концу. В двенадцать 
московского «Союз-10» дол
жен был появиться на экра
нах телевизоров. Разве .мог
ла поопустить эту передачу 
мать?!

-Последние два слова. 
Если вам представится 
случай поговорить с, Ни
колаем Николаевичем во 
время его полета, передай
те ему, пожалуйста, огром
ный -привет от земляков.

— Обязательно передам!
Вчера же редакция , ; свя

залась с подмосковным го
родом, где живёт с семьёй 
наш земляк космонавт . Ни
колай Николаевич Рукавиш
ников. Жену космонавта 
Нину Васильевну застать 
дома не удалось, на наш зво
нок к телефону, подошла ее 
мать Мария Тимофеевна.
.; -у-. Дорогая Мария /Тимо

феевна, здравствуйте! Чита
тели нашей газеты, все то
мичи с огромной радостью 
узнали, что в космическое 
путешествие в составе эки
пажа корабля «Союз-1 О* 
отправился и наш земляк 
Николай Николаевич Рука
вишников. Мы от всей души 
поздравляем всю вашу 
сёмью с этим большим со- 
бытием.

— Спасибо. Большое спа
сибо. что томичи помнят о 
своем земляке, спасибо за 
поздравления. Мы очень 
тронуты.

— Томичи горды тем. что 
среди имен отважных поко
рителей космоса отныне 
будет и имя нашего земляка 
Николая Николаевича Рука
вишникова.

— Очень приятно' узнать
об. этом. Николай Николае
вич будет рад • услышать, 
что звонили из его родного 
города.

:— Как ваше самочувст
вие?

- -  У  нас все нормально, 
все хорошо.

; — Скоро ли будет дома 
Нина Васильевна,?

— Обещала вернуться б ы 
стро. Ждем с минуты на ми
нуту.

— Передайте ей большой 
привет от томичей, поздрав
ления н самые наилучшие 
пожелания.

Благодарю вас. Вы
полню вашу просьбу обяза- 

. тельно.
— Л Володя, ваш внук, 

дома?
— Рядом, Передаю ■ ему 

трубку.
Раздался бойкий детский 

голос Рукавишникова-млад- 
шего:

— Слушаю. ■
— Здравствуй, Володя. 

Это говорят из Томска, с 
родины твоего папы. Мы 
поздравляем тебя...

— Это город, где родился 
папа? Да? Спасибо. А  я дав
но знаю, что папа летает, в 
космосе. Еще вчера узнал,..

— Когда папа вернется 
из космоса, приезжай с ним 
к нам в гости в Томск...

Тут трубку снова взяла 
Мария Тимофеевна. Мы по
желали, чтобы Николай Ни
колаевич вместе со своими 
друзьями-космонавтами ус

пешно выполнил программу 
полета и благополучно вер
нулся на Землю, а семье 
космонавта -т доброго здо
ровья, бодрого настроения. 
Мария Тимофеевна поблаго
дарила за пожелания и от 
всей семьи передала привет 
томичам.

ДОКАЗАТЕЛЬСТВО 
ОГРОМНОГО УСПЕХА

АЛЕКСАНДРОВСКОЕ. 
(П о  т е л е ф о н у ) .  Запуск 
«Союза-10» является еще 
одним доказательством то
го, что наша страна доби
лась огромных успехов в 
техническом прогрессе, в 
том числе в освоении кос
мического пространства. 
Верим., ч т о  обширная про
грамма полета будет вы
полнена. Советская страна 
сделает еще один шаг по 
п у т и  р а с ш и р е н и я  п р е д с т а в 

ления человечества о Все
ленной.

Особенно приятно, что 
среди экипажа космическо
го Корабля «Союз-10» на
ходится наш земляк, то
мич Н. Н. Рукавишников. 
Счастливого полета тебе, 
«Союз-10»!

Ю . Г Р И Д И Н ,  
с е к р е т а р ь  п а р т б ю р о  
А л е к с а н д р о в с к о й  н е ф 
т е р а з в е д о ч н о й  э к с п е д и 

ц и и .
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Р Е Ш Е Н И Я  X X I V  С Ъ Е З Д А  К П С С - В  Ж И З Н Ь !

О С Н О В А  Р О С Т А
G  РОСТ МАТОЧНОГО ПОГОЛОВЬЯ — НЕПРЕ

МЕННОЕ УСЛОВИЕ ВЫПОЛНЕНИЯ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ ПРОДУКТОВ ЖИВОТНОВОД
СТВА. ЗА ИСТЕКШУЮ ПЯТИЛЕТКУ ПОГОЛОВЬЕ 
КОРОВ В КОЛХОЗАХ ЗЫРЯНСКОГО РАЙОНА УВЕ
ЛИЧИЛОСЬ НА 2,4 ТЫСЯЧИ ГОЛОВ — БОЛЕЕ 
ЧЕМ НА 40 ПРОЦЕНТОВ.

©  В 1971 ГОДУ ПОГОЛОВЬЕ КОРОВ В РАЙОНЕ 
ВОЗРАСТЕТ ЕЩЕ НА 11 ПРОЦЕНТОВ, А  К КОНЦУ

ПЯТИЛЕТКИ ДОСТИГНЕТ 7.000 ГОЛОВ. ПО СРАВ
НЕНИЮ С 1970 ГОДОМ ДОЙНОЕ СТАДО УВЕЛИ
ЧИТСЯ БОЛЕЕ ЧЕМ НА 60 ПРОЦЕНТОВ.

©  НА ОСНОВЕ РОСТА ПОГОЛОВЬЯ СКОТА И ПО
ВЫШЕНИЯ ЕГО ПРОДУКТИВНОСТИ В ПОСЛЕДНЕМ 
ГОДУ ДЕВЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ ЗЫРЯНСКИМИ КОЛ
ХОЗАМИ БУДЕТ ПРОДАНО БОЛЬШЕ, ЧЕМ В 1970 
ГОДУ: МЯСА — В ДВА РАЗА, МОЛОКА — В ПОЛ

ТОРА, ЯИЦ — БОЛЕЕ ЧЕМ В ТРИ РАЗА.

Зырянский район есть 
все основания назвать сель
скохозяйственным. Усло

вия позволяют интенсивно 
развивать здесь земледе
лие и животноводство. При
чем удельный вес продук
ции животноводства в ва
ловом производстве после
довательно возрастает.

В истекшем пятилетии 
производство молока в кол
хозах района увеличилось 
на 61 процент, мяса — на 
73 процента и яиц — в 2,2 
раза. Это результат уси
лий многочисленного от

ряда тружеников села, пар
тийных работников, специ
алистов сельского хозяй
ства, проделавших большую 
работу по интенсификации 
животноводства.

Выполнение обязательств 
в минувшей пятилетке •— 
результат и повышения 
продуктивности скота, и 
увеличения численности его 
поголовья. Если б делалась 
ставка лишь на рост про
дуктивности, безо всякого 
сомнения, темпы роста про
изводства продуктов живот
новодства были бы значи
тельно ниже.

В печати рассказывалось 
о мерах, которые были при
няты у нас для развития 
свиноводства. Б этой статье 
я хочу рассказать о том, 
как развивается другая 
отрасль — молочно-мясное 
скотоводство.

За пятилетку поголовье 
крупного рогатого скота на 
фермах выросло на одну 

.треть и ' достигло 11,9 ты
сячи голов. Наибольшее 
внимание уделено росту ма
точного псголовья, являю
щегося основным источни
ком производства молока и, 
говядины. Не зря маточное 
поголовье называют фунда-4 
Ментом стада. Чем больше в 
хозяйстве доров, тем боль-1 
ше потенциальных возмож
ностей роста продукции. В 
течение пяти лет поголовье 
коров в колхозах района 
возросло с 3,2 тысячи до 
4,6 тысячи, то есть более 
чем на 40 процентов. Это 
значительный рост, если 
учесть, что происходил оц. 
в обстановке, когда на мно
гих фермах шла борьба с; 
бруцеллезом и приходи-- 
лось лишаться многих и 
многих коров. Дабы предот
вратить распространение 
бруцеллеза, мы были даже 
вынуждены ликвидировать 
некоторые дойные гурты, 
заменив поголовье телками 
и нетелями. Так, например, 
были отправлены на убой 
все коровы Красноярской 
фермы колхоза имени XXII 
съезда КПСС й Вамболин- 
ской — колхоза имени 
В. Кингисеппа. Многие фер
мы обновились наполовину. 
Понятно, как трудно было 
при этбм добиваться роста 
численности поголовья дой
ного стада, если в районе 
выбраковывались соТнп ко
ров, причем подчас луч
ших. Но обстановка требо
вала увеличения маточного

поголовья, без которого все 
наши перспективы роста 
производства продукции 
ставились под угрозу. И в 
очень сложных условиях 
колхозы района с этой за
дачей справились, обеспе
чив тем самым выполнение 
обязательств по производст
ву и продаже государству 
молока и мяса.

Ради роста маточного по
головья в районе прекрати
ли отправку на убой телок. 
Исключение составлял
лишь явно непригодный для 
выращивания молодняк. 
Таким образом, мы поста: 
рались обеспечить постоян
ный, все время пополняю
щийся резерв дойного ста
да. Правда, меры по сохра
нению молодняка в какой-то 
мере уменьшили наши воз
можности по производству 
мяса. Это* в свою очередь 
заставило нас значительно 
увеличить производство 
свинины. Как говорят, нет 
худа без добра. Но надо 
сказать, что кое-где. на пер
вых порах допустили оп
лошность — увеличение по
головья чуть ли не стало са
моцелью, в то время как 
нужно иметь не только 
больше голов, но и соответ
ственно больше продуктов 
для реализации, повышать 
продуктивность.

В некоторых хозяйст- 
; вах, содержа молод
няк в смешанных гуртах, 
допустили преждевремен
ное покрытие телок, в ре
зультате чего, отелившись 
н став коровами, такие тел
ки молока давали не боль
ше козы. Проку . от Этого, 
конечно, не было.. Специа
листам, в частности зоо
техникам, пришлось прини
мать срочны?, &еры для на- 
#еД£Ния' варядаа. Выла по

дставлена 'задай’й — покры- 
' вать телку, лишь достиг
шую веса не менее 300 ки
лограммов. Если зимой во 
время стойлового содержа
ния контроль за случкой 
осуществить легче, то ле
том это сделать значитель
но труднее. Поэтому перед 
началом пастбищного, пери
ода мы требовали в состав- 

: лядщемся в „каждом кодхо-, 
; зе плане. мероприятий обя
зательно предусмотреть ме
ры по созданию отдельных, 
изолированных друг от дру
га Гуртов нетел'ей и телок 
сйучного возраста, и от
дельно гуртов телок, еще 
не подлежащих покрытию. 
Ежемесячно весь -молодняк 
взвешивается. И лишь те
лок, достигших установлен- 

чюго веса, стали переводить 
в гурт, где они случаются и 

■j становятся нетелями.
Надо сказать, что на тел

еках симментальской породы 
. отрицательно сказывается 
’.кат преждевременное, так 
и запоздалое покрытие. Не
своевременно покрытая тел
ка начинает усиленно раз
виваться, если так можно 
выразиться, в «мясном на
правлении», и после отела 
продуктивность ее оставля

ет желать лучшего. Поэто
му 'нельзя случать телок 
преждевременно, \ ю  к  
опоздание наносит вред не 
чиеньший. Мы считаем, что 
телку, достигшую веса в . 
300 килограммов, нужно 
уже покрывать, и тогда мож
но ждать, что она будет 
продуктивной коровой. Ко
нечно, из правила бывают 
исключения, но это именно 
исключения.

Рост дойного стада по
требовал резкого повыше
ния производительности 
труда на фермах. К началу 
1966 года более половины 
коров в колхозах района 
доили руками. За пятилет
ку вопрос с механизацией 
доения был решен оконча
тельно и бесповоротно. 
Труд доярок облегчился, а 
производительность их тру
да возросла в полтора раза. 
Если ранее за дояркой бы
ло закреплено по 15— 16 
коров, то сейчас— по 24— 25. 
Улучшение условий труда в 
животноводстве способство
вало приходу на фермы мо
лодежи.

И еще одна проблема, 
которую пришлось решать 
в связи с ростом дойного 
стада. Это кормовая база. 
Естественно, что увеличить 
поголовье можно лишь при 
соответствующем . увеличе
нии объема заготовки кор
мов. И здесь следует ска
зать большое спасибо на
шим полеводам, механиза
торам, благодаря усилиям 
которых за пятилетие рез
ко возросло производство 
фуражного зерна и сочных 
кормов. Кормовые рацио
ны стали богаче питатель
ными веществами. И хотя 
проблема создания кормо
вой базы еще решена не до 
конца, уже сделанное дало 
возможность значительно 
улучшить кормление жи
вотных на фермах и соот
ветственно больше получать 
продуктов животноводства.

Нужно сказать, что до
стигнутое в колхозах стало 
возможным в первую оче
редь благодаря последова
тельно возрастающей помо
щи государства тружени
кам села. Новая, совершен
на^ „техника, рост , ассигно
ваний,на капиталовложе
ниям возросшая материаль
ная заинтересованность 
вкупе с моральным стиму- 

. лированием — вот ос
новные ' рычаги ' подъ
ема сельскохозяйственно
го производства. - И 
тем не менее не следует 
умалять заслуги тех, кто 
сумел использовать в хо
зяйствах4 новые возможно
сти и оправдывает госу
дарственные вложения до
полнительной продукцией 
сельского хозяйства.^

Наступившая*. девятая 
пятилетка, начало которой 
ознаменовано XXIV съез
дом партии, выдвигает пе
ред тружениками села но
вые задачи по дальнейшему 
увеличению производства- 
продуктов полеводства и 
животноводства. Достигну

тое ранее теперь мы мо
жем рассматривать лишь 
как ступень к дальнейшему 
продвижению вперед, к 
новым свершениям. Дирек
тивами XXIV съезда КПСС 
по пятилетнему плану раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1971 — 75 годы 
предусмотрен среднегодо
вой рост объема производ
ства сельскохозяйственной 
продукции на 20— 22 про
цента. Во всех колхозах на
шего района составлены 
пятилетние планы развития 
хозяйств, предусматриваю
щие мероприятия по выпол
нению новых, очень ответст
венных задач.

Рост производства про
дуктов животноводства в 
колхозах района намерены 
по-прежнему осуществлять 
одновременно как за счет 
повышения продуктивности 
скота, так й за счет возра
стающего поголовья. Важ
нейшей задачей мы считаем 
увеличение численности 
дойного стада. Это увели
чение — основа роста про
изводства молока и мяса.

Сегодня на фермах райо
на содержится немногим 
более четырех тысяч ше
стисот коров, что пример
но на восемь процентов 
больше, чем было в апреле 
прошлого года. К 1 января 
1972 года мы должны 
иметь 5.100 коров. Рост 
дойного стада за год соста
вит 11 процентов. Надо со 
всей откровенностью ска
зать, что достижение на
меченного нами рубежа —  
дело не из легких. Одно
временно с пополнением 
дойного стада нужно до 
минимума сократить выбра
ковку коров. Если в про
шлом году в речение года 
мы выбраковали 775 коров, 
что составило 4 почти' 18; 
процентов от общего пого-4 
ловья, то нынче мы смо
жем выбраковать не более 
530 — 550 голов.

Практика показала, что, 
как правило, в колхозах. вы
браковываются коровы пос
ле первой или второй лак
таций, а также старые и 
. потому малопродуктивные. 
И если выбраковка послед
них оправдана, то большая 
часть молодых коров, на 
которых составляются ак
ты выбраковки, резко снизи
ла продуктивность по ви
не работников ■ живот
новодства. Нарушение рас
порядка дня, неправиль
ная подготовка нетелей к 
отелу, несоблюдение пра
вил доения и гигиены при
водят к маститам йыменн- и 
выводят коров из строя. В 
колхозах придется резко4 
усилить борьбу за культу
ру производства, объявить 
бой бесхозяйственности и 
недисцнплнНированн о с т  и. . 
Строгий спрос будет с зоо
техников и ветеринарных 
работников. Только высо
кая культура труда в жи
вотноводстве, твердая тру
довая дисциплина .работа
ющих на фермах смогут 
обеспечить выполнение по

ставленной нами задачи. 
Намеченный рост поголовья 
потребует дальнейшего рас
ширения производственного 
строительства, укрепления 
кормовой базы, улучшения 
учебы работников животно
водства.

В колхозах района пони
мают, что увеличение пого
ловья дойного стада до 
5.100 голов— лишь первая 
ступень к выполнению 
заданий пятилетки. К концу 
1975 года мы должны 
иметь на колхозных фер
мах 7.000 коров, то есть 
обеспечить рост к уровню 
1970 года более чем на 
60 процентов. Поэтому за
бота о - пополнении маточно
го поголовья должна быть 
последовательной и посто
янной. В районе создано 
несколько специализнро-- 
ванных ферм по выращива
нию телок и нетелей. Ин
тенсивно ведется покрытие 
телок, достигших веса в 
триста килограммов. Мы 
готовим резерв, который од
новременно обесгГечнл бы 
намеченный рост стада и 
выбраковку непригодных 
коров. Считаем, что для 
того, чтобы иметь высоко- 

. продуктивный сцот, необхо
димо ежегодно 10— 12 про
центов коров заменять. А  
это требует постоянной за
боты о пополнении.

Наши специалисты в 
районе пришли к выводу о 
том, что отправлять на 
убой телок вообще не по- 
хозяйски. От всех из них (за 
исключением заведомого 
брака) нужно получить 

,по теленку и лишь после 
того можно' определять 
дальнейшую судьбу каждой 
в зависимости от ее качеств 
— оставлять ее в дойном 
стаде или Забивать. Толь
ко такой подход к делу, по 
нашим расчетам, обеспечит 
необходимый рост пого
ловья и увеличение произ
водства молока и говяди
ны.

Многое зависит и от то
го, каким будет пополнение 
дойного стада. Если раньше 
молодняк сплошь и рядом 
в колхозах выращивали где 
попало и как попало, то 
сейчас наши специалисты 
стремятся к тому, чтобы 
уже во второй половине 
стельности нетели были на 
привязи, закреплены за 
опытными работниками и 
получали соответствующий 
рацион. Лишь в этом слу
чае можно рассчитывать на 
получение доброго телка.

Было бы бахвальством 
заявить, что все у нас на 
фермах идет гладко. Недо
статков много, и работа 
предстоит большая. Но 
сдвиги налицо, и достигну
тое оправдывает наши уси
лия,

В последнем году девя
той пятилетки колхозы рай
она должны будут 'продать 

. государству больше, чем в 
1970 году: мяса — в два 
раза, молока —  в полтора, 
яиц — более чем в три 
раза. Рубежи эти весьма 
высокие. Значительный 
рост производства и прода
жи продуктов животновод
ства предусмотрен на Этот 
год. Есть все основания на- 

. деяться, что, используя ре- 1 
зервы роста поголовья ско’- 
та при одновременном.: по
вышении его продуктивно
сти, животноводы . района 
сдержат слово и внесут до
стойный вклад в выполне
ние решений XXIV съезда 
партии.

О . К У Л И К О В ,
главный зоотехник Зы
рянского районного уп
равления сельского хо

зяйства.

В областной избирательной комиссии
Состоялось очередное за

седание областной избира
тельной комиссии по выбо
рам в Томский областной 
Совет депутатов трудящих
ся. Комиссия заслушала 
сообщения председателя 
Колпашевского горисполко
ма А. В. Туркина и Секре
таря Томского горисполко-. 
ма В. Ф. Шикулы о ходе 
подготовки к выборам в 
Томске и Колпашевском. 
районе. Подготовка к выбо
рам проходит в обстановке 
высокой ■ политической и 
трудовой активности тру
дящихся, вызванной реше
ниями XXIV съезда КПСС.

Докладчики сообщили, 
что исполкомы городских 
Советов утвердили органи
зационные мероприятия по 
подготовке к выборам. В 
соответствии с Положением 
о выборах исполкомы Сове
тов образовали более 1.500 
избирательных округов по 
выборам в городские, рай- - 
онные (в Томске), сельские 
и поселковые Советы депу
татов трудящихся. Утверж
дены и приступили к рабо
те городские, районные,, 
сельские и поселковые из
бирательные комиссии. За
кончено выдвижение трудя
щихся в окружные избира
тельные комиссии. В Том- - 
сне и Колпашевском райо
не образовано 209 избира- 1 
тельных участков. Заканчи

вается учет избирателей 
для включения их в списки 
избирателей.

Исполкомами Советов ве
дется работа по подготовке 
оборудования для избира
тельных участков, организа
ции бесперебойной связи 
избирательных участков с 
окружными, областной, го
родскими н районными из
бирательными комиссиями.

Большое внимание мест
ными Советами уделяется 
выполнению, наказов изби
рателей.

Вместе с тем областная 
избирательная комиссия 

' указала исполкомам Том
ского и Колпашевского го
родских Советов на недо
статки в подготовке к выбо
рам. Большинство депута
тов еще не отчиталось в 
своих избирательных окру
гах, особенно это касается 
депутатов Кировского и Ле
нинского районных Советов. 
Томским горисполкомом до 
сих пор не составлен план 
культурного обслуживания 
избирателей. Некоторые 
помещения в Томске не
удобны для размещения из
бирательных участков.

Все еще медленно раз
вертывается массово-разъ
яснительная работа среди 
населения в связи с пред
стоящими выборами. На ря
де агитпунктов не разрабо
таны мероприятия на не-
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риод предвыборной кампа
нии, редко организуются 
лекции, доклады для изби
рателей.

Областная избиратель
ная комиссия рекомендова
ла исполкомам Томского и 
Колпашевского городских 
Советов рассмотреть воз
можность размещения изби
рательных участков в поме
щениях, максимально удоб
ных- для приема избирате
лей. До 1 мая предложено 
провести в избирательных 
округах собрания с отчета
ми депутатов перед изби
рателями, обобщить наказы 
избирателей, внесенные на 
отчетных собраниях, разра
ботать меры по их выполне
нию. Томскому гориспол
кому поручено разработать 
мероприятия по культур
ному, обслуживанию избира
телей на период подготовки 
и проведения выборов. 
Предложено горисполкомам 
обратить внимание на офор
мление наглядной агитации 
в городах и селах, а также 
на избирательных участках.

(Збластная избирательная 
* комиссия заслушала доклад 

начальника областного уп
равления пр печати П. В. 
Курятова о готовности ти
пографий области к выпу
ску выборной документа
ции, а также рассмотрела 
другие вопросы.

Н .  Б Р У С Н И К .

. :

Коммунист Василии Иг
натьевич Кривошеин — 
бригадир одной, из лучших 
плотницких бригад перво
го строительного управле
ния треста «Томскпром- 
строй». Его бригада си
стематически добивается

высоких производственных 
показателей, выполняя ме
сячное задание не ниже 
120 процентов. Василия 
Игнатьевича хорошо знают 
не только как хорошего 
производственника и отлич-
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кого товарища, но и как 
активного общественника. 
Он является членом горко
ма КПСС и депутатом го
родского Совета депутатов 
трудящихся.

Фото В. Ефименко.

В ОТВЕТ НА ВЫСОКУЮ ОЦЕНКУ ТРУДА
На днях в Инкине состоя

лось вручение переходяще
го Красного знамени, облис
полкома и облсовпрофа 
победителю областного 
Предсъездовского соревно
вания — коллективу сов
хоза. «Инкинский» Колпа
шевского района. В крас
ном уголке собралось свы
ше ста пятидесяти человек 
— животноводы, механиза
торы, рабочие разных про
фессий — все те, кто своим 
трудом завоевал победу.
, Инкинцы напряженно по
работали в дни предсъез

довской трудовой вахты. 
Еще 19 марта они рапор-. 
товали о выполнении взя
тых к съезду обязательств, 
по производству и продаже 
государству продукции. В 
первом квартале надоено, от 
коровы в среднем по 932 
килограмма молока. Это на 

' 120 килограммов больше 
соответствующего периода 
прошлого года.

От имени областного Со
вета депутатов трудящих
ся и облсовпрофа под апло
дисменты присутствующих 
переходящее Красное знамя

совхозу вручил заместитель 
председателя облисполкома 1 
Г. С. Кривов.

В ответ на высокую оцен
ку труда инкинцы пере
смотрели свои обязатель
ства и дали слово надоить 
во втором квартале в сред
нем по 1.080 килограммов 
молока от коровы вместо 
900, намеченных ранее. 
Земледельцы обязались 
провести Сев, за 5 рабочих 
дней с соблюдением всех 

'агротехнических правил. К 
выезду на поля совхоз под
готовился полностью.

А. А Л Г И Н .
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Для того, чтобы проло

жить нефтепровод через 
такую реку, как Обь, Тре
буется 2— 3 дня. Подго
товка же к этому идет дол
гие месяцы'. Нефтепровод - 
Александровское — Анже-. 
ро-Судженск дважды пере
секает Обь и множество раз 
более мелкие реки и про-. 
токи. Поэтому легко пред
ставить важность работы 
подводников и ее объем.

Зима кончилась. Настала 
пора подвести некоторые 
итоги.

В поселке Медведево, 
где нефтепровод подходит 
к реке, основное русло 
Оби отделено от берега 
протокой и островом. На 
этом участке проложен дю
кер. На основном русле 
Оби два земснаряда и пнев- 
могрунтосос разрабатыва
ют подводную траншею. 
’Здесь же делается срез бе
рега для плавного выхода 
трубопровода на поверх
ность. В Парабели проло
жены две нити нефтепрово
да через реку Парабель и 
одна —■ через озеро. Вот и 
все, что удалось сделать 
подводникам почти за- год.

Мне довелось разговари
вать с заместителем на
чальника производственно
го отдела треста М. Зелено- 
вым. На вопрос о том, реа
лен ли был объем работ, он 
ответил:

— Министерство нам за
писало, мы взяли.

Этим самым трест как 
бы • снимает с себя ответст-1 
венность за дела на трас
се нефтепровода.■ Правда, 
вслух подводники этого не 
говорят. Они стараются до
казать, что делают все воз
можное. Сами же'вряд ли 
верят в это.

Два месяца назад мне 
довелось быть в Парабели 
на участке, возглавляемом 
В. Хлякиным. Там как раз 
готовились к прокладке 
дюкера через озеро. Каж
дое утро люди с пешнями 
уезжали к месту перехода 
и целый день долбили лед: 
там, где подводная тран
шея выходила на берег, 
вода в ней промерзала поч
ти на полтора метра. Рабо
тать приходилось в силь
ный мороз на обжигаю
щем ветру. Начальник 
участка В. Хлякин пожи
мал плечами:. *

— Ничего не поделаешь. 
Никакой техники нашему 
участку не дают.

Однажды машина, под
возившая людей на обед, 
не вернулась к трассе. Ока
залось, что у нее кончил
ся бензин, а' горючего на 
участке не было. Подводни
ки ходили по Парабели от 
Одного руководителя пред
приятия к другому в поис
ках бензина. Выручил ди
ректор рыбозавода Н. Аки
мов.

Когда начинаешь - спра
шивать В. Хлякина; почему 
сложилось такое положе
ние на участке с горючим, 
он только машет рукой:

— С одним ли горючим? 
Нет запчастей, нет тран
спорта, экскаваторов, тру
боукладчиков. — И, заги
бая пальцы, начинает пе
речислять то, чего не хва
тает. Право, легче было бы 
перечислить . то, что есть. 
Участок совершенно не был 
подготовлен к работе на 
севере. Даже уголь прихо
дилось заимствовать у дру
гих.

В. Хлякин, пришел на 
участок зимой и принял его 
таким, каким он был. Но 
еще до наступления ледо
става через реку Парабель 
были проложены две нитки 
трубопровода. Проложены с 
грубейшими нарушениями 
технических условий. Во
долазам пришлось зимой 
разрабатывать траншею на 
дне реки. Но уложить в 
нее нефтепровод так и не 
удалось, потому что на 
участке не оказалось экс
каватора. которым можно 
было бы сделать урезы бе
регов. Дюкер висит над 
траншеей. Скоро, начнется 
навигация, и река: Пара
бель будет закрыта для су
дов из-за того, что под
водники не сумели вовре
мя справиться со своей ра
ботой.

Здесь на каждом шагу 
можно увидеть нарушения 
технических условий. Дю- 

4 керы через Парабель по
крыты типом изоляции, не 
соответствующим; проекту. 
Работа, выполненная с та
кими нарушениями, не мо
жет быть принята заказчи
ком. Но управление под
водно-технических работ на 
что-то надеется, выискива
ет пути обхода закона. А 
ведь нарушение техниче
ских условий было заложе
но уже в самой системе ор
ганизации участка, потому 
что на нем не было лабо
ранта по изоляции. Безот
ветственность 4 руководства 
привела к тому, что не
сколько дней назад было 
отдано распоряжение сло
жить дюкер на пойме реки 
Парабель в траншею, зане
сенную снегом. Это являет
ся еще одним ■ грубейшим 
нарушением технических 
условий.

Самый большой объем 
работ у управления в по
селке Медведеве, где пред
стоит сделать переход че
рез Обь. Я уже сказал, что 
там проложен дюкер с бе
рега на остров. Когда я 
там был, трубопровод еще 
не уложили в траншею, он 
находился на льду протоки. 
Около него было много на
роду, в том числе началь
ник технического отдела 
треста П. Башаратьян и за
меститель начальника про
изводственного отдела М.

Зеленов. Они решали, как 
лучше опустить дюкер на 
дно. Начальник участка А. 
Буланов объяснил, зачем 
прибыли специалисты из 
Москвы.

— Мы поставили задачу, 
— сказал он, — во что бы 
то ни стало проложить в 
этом году дюкер через 
Обь. Сейчас самая ответ
ственная пора. Завершаю
щая стадия работ на таких 
крупных водных преградах 
обычно контролируется 
главными специалистами.

Позже в конторе участ
ка М. Зеленов точнее об
рисовал ситуацию.

— Уже ясно, — сказал - 
он, что линейная часть 
нефтепровода не будет по
строена в этом году в 
Каргасокском и Парабель- 
ском районах. Поэтому от
сутствие там водных пере
ходов не будет сдерживать 
строительство. Мы сняли 
всех людей с Васюгана и 
Парабели и направили их 
в Медведево. Решающий 
участок работ сейчас 
здесь.

На решающем участке 
заведен строгий распоря
док дня. Подъем в 6 часов 
утра, возвращение с трас
сы — не раньше 8 вечера. 
В 1971 году на участке не 
было еще ни одного выход-, 
ного дня. Между тем, ког
да я подошел к изолиров
щикам, они грелись в буд
ке.

— Вы думаете, есть ка
кой-нибудь толк от того,

что встаем так рано? — 
спросил бригадир Е. Боро-. 
дий. — Этим самым руко
водство управления только 
утешает себя. Когда нет 
элементарной организации 
труда, не помогут никакие 
авралы. Сейчас, например, 
нет битума, потому что вче
ра вместо двух машин за
казали одну. Каждый день 
чего-нибудь не хватает. 
Каждый день простаиваем 
по нескольку часов.

И посыпались жалобы. 
Люди говорили о том, что 
неправильно закрываются 
наряды, необоснованно со
кращают выполненный
объем работ, в поселке пло
хие бытовые условия. Ва
гончики отапливаются не
регулярно. Людям после ра
боты приходится самим за
готавливать дрова. ’ Когда я 
спросил у начальника уча
стка А. Буланова, почему 
так происходит, ои ответил:

— Кто это говорил? Ло
дыри.

Удивляла легкость, с ка
кой произносились эти 

слова. Не сумев справиться 
с поставленными задачами, 
руководители сваливали 
теперь всю вину на рабо
чих. А  в'едь и бригадир 
Е. Бородий, и слесарь-мон
тажник коммунист В. Авде
ев, который "также говорил 
о недостатках в организа
ции труда и быта, — ува
жаемые люди. Не потому 
ли рабочие не дорожат 
здесь своим местом, ’не гор
дятся профессией . перво

проходца? Менее чем за 
год в Медведеве почти пол
ностью обновился коллек
тив, да и А. Буланов явля
ется здесь уже четвертым 
начальником участка.

— Сосредоточив все си
лы управления в Медведе
ве, руководство треста пре-, 
кратило работы на реках 
Васюган и Парабель. В 
результате, там оказалось 
много бросовых работ.

— Только траншея через 
Васюган стоит 50 тысяч 
рублей, — говорит замести
теле начальника управле
ния Ю. Золотарев. — Сле
дует учесть еще и зарпла
ту, которую люди получа
ли всю зиму, износ техни
ки, израсходованные мате
риалы.

Положение дел на 'юж
ном участке Ю. Золотарев 
принимает особенно близ
ко к сердцу! потому что по
следнее время он куриро
вал его работу. Бросить не 
доведенное до конца жал
ко. Трест пошел на это, ру
ководствуясь высшими со
ображениями. 4 Руководите
лям «Союзподводгазстроя» 
хочется во что бы то ни 
стало за год работы на том
ской земле сделать хотя бы 
один подводный переход. 
Но вот что сказал по этому 
поводу А. Буланов:

-— На Оби еще нет 200 
метров, траншеи. Сейчас 
мы делаем ее по 15 метров 
в день. Значит, только 4 на 
подготовку траншеи требу
ется две недели. Насту

пившее тепло может поме
шать уложить трубопровод 
через Обь.

Правда, начальник участ
ка еще на что-то надеется. 
Так же, как надеется руко
водство треста. Но, даже 
если и будет сделан пере
ход через Обь, участку уже 
не осилить переход через 
протоку Пасол, которая 
также числится за ним. 
Кроме того, подводникам 
нужно еще вести работы на 
пойме Оби.

Зима прошла.' Специали
зированное управление под
водно-технических работ 
№ 10 может доложить о 
своей, полной беспомощно
сти, о срыве государствен
ного задания. Руководите
ли Треста могут спросить, 
почему я ни разу не на
звал фамилию бывшего на
чальника управления
В. Школьного. Отвечу. 
Как стало известно, его от
странили . от занимаемой 
должности. А  лежачего, 
как говорят, не бьют. Да и 
только ли в нем дело?..

Руководство треста дела
ет организационные выво
ды. А  я думаю совсем о 
другом. Всю зиму люди 
жили, в холодных вагончи
ках. Всю зиму Парабельское 
отделение ореа № 3 не мог
ло организовать на участке 
нормального питания. Люди 
работали без выходных по 
12 и более часов в день. В 
управлении было несколько 
случаев тяжелого травма
тизма. Теперь завершение 
работ отодвигается на год. 
Так неужели все должно 
повторяться заново? Кто 
же ответит за тот мораль
ный ущерб, который нане
сен большому коллективу?

С. ВТОРУШИН, 
наш. соб, корр.

Парабель— Медведево.
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КОМПЛЕКСНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ НА ОКОЛОЗЕМНОЙ ОРБИТЕ
Н а  о р б и т е — с о в е т с к и й  к о с м и ч е с к и й  к о р а б л ь  « С о ю з - 1 0 »  

н  о р б и т а л ь н а я  н а у ч н а я  с т а н ц и я  « С а л ю т » .  В п е р в ы е  в 
п р о г р а м м у  р а б о т  п и л о т и р у е м о г о  к о р а б л я  в к лк У ч ен о  п р о 
в е д е н и е  с о в м е с т н ы х  э к с п е р и м е н т о в  с  о р б и т а л ь н о й  с т а н 
ц и е й .  Н и ж е  м ы  п у б л и к у е м  с т а т ь ю  у ч е н ы х ,  р а с к р ы в а ю 
щ у ю  з н а ч е н и е  т а к о г о  р о д а  к о м п л е к с н ы х  э к с п е р и м е н т о в  
д л я  н а у к и  и  н а р о д н о г о  х о з я й с т в а .

Последовательное изуче
ние 'и исследование косми
ческого пространства про
должается. Вся планета хо
рошо помнит недавние заме
чательные космические эк
сперименты, осуществлен
ные нашей страной. В сен
тябре 1970 года автомати
ческая станция «Луна-16», 
успешно завершив рейс 
«Земля— Луна— Земля», до
ставила На Землю образцы 
лунного грунта.' Через пол
тора месяца к Луне старто
вала автоматическая стан
ция «Луна-17», доставив
шая на поверхность нашего 

'естественного спутника са
моходный аппарат «Луно
ход-1». Вот уже свыше пяти 
месяцев этот посланец Зем
ли проводит на Луне много
численные научно-техниче

ские эксперименты и пере
дает уникальнейшую инфор
мацию нашим ученым.

В середине декабря прош
лого года. автоматическая 
станция «Венера-7» завер
шила многомесячное косми
ческое путешествие, осуще
ствила мягкую посадку на 
поверхность Венеры и пере
дала на Землю информацию 
о физических условиях на 
этой планете.

В канун XXIV съезда 
КПСС был запущен юби
лейный, четырехсотый спут
ник серии «Космос», а 19 
апреля мы узнали о выводе 
на околоземную орбиту на
учной станции «Салют». И, 
наконец, 23 апреля запу

щен пилотируемый космиче
ский корабль «Союз-10». 
Эти эксперименты открыва
ют новые возможности для 
развития науки, космонав
тики, использования получа
емых данных для практиче
ских целей на благо челове
ка.

Вот уже около четырнад
цати лет планомерно выпол
няется многоцелевая npoJ 
грамма исследования и ос
воения космического прост- 
paHCTBai Путь покорения 
космоса, ‘ избранный нашей 
страной, связан с решением 
коренных, фундаменталь
ных проблем науки и техни
ки. Этой цели подчинены и 
запуски искусственных спут
ников Земли, и полеты ав
томатических межпланет
ных станций к Луне, Марсу 
и Венере, и пилотируемые 
полеты космических кораб
лей.

Одним из важных направ
лений в космической про
грамме Советского Союза в 
настоящее время является 
продолжение изучения и ос
воения околоземного косми
ческого пространства. Это 
положение четко сформули
ровано в Директивах XXIV 
съезда КПСС на девятую 
пятилетку, которые опреде
ляют конкретные задачи и 
направления советской кос
монавтики на этот период. 
В первую очередь преду
сматривается проведение на
учных исследований в ближ

нем космосе в целях разви
тия дальней телефонно-те
леграфной связи, телевиде
ния, метеорологического 
прогнозирования и изучения 
природных ресурсов, гео
графических исследований' 
и решения других народно
хозяйственных задач.

Техническими средствами 
для этих исследований яв
ляется космические аппа
раты— искусственные спут
ники Земли и орбитальные 
научные станции.

Логика развития, отечест
венной космонавтики поста
вила сегодня на повестку; 
дня создание долговремен
ных орбитальных станций. 
Космическая наука рассмат
ривает создание таких стан
ций как важнейшее условие 
дальнейшего проникновения 
человека в космос. Поэтап
но решая задачу создания 
на околоземных орбитах на
учных станций, советские 
ученые и инженеры уже ус
пешно осуществили ряд 
важных, шагов в этом на
правлении.

Каждый космический 
старт означал еще один шаг 
на пути к решению постав
ленной цели, каждый новый 
эксперимент в космосе вно
сил вклад в создание таких 
станций.

Орбитальная станция 
«Салют» по существу явля
ется многоцелевой комплек
сной лабораторией, предназ
наченной для отработки кон
структивных элементов и 
многочисленных бортовых 

систем, а также для прове- 
.дения самых разнообразных 
. научно-технических иссле
дований, н экспериментов в 
условиях космического поле
та. Она начала функциони
ровать, передавая на Землю

обширную телеметрическую 
информацию. С ней в  ком
плексе проводит экспери
менты пилотируемый ко
рабль «Союз-10».

Какие перспективы й воз
можности открывают .орби
тальные станции и пилоти
руемые корабли перед на
укой?

Ученые считают, что су
ществует несколько направ
лений и областей, где ис
пользование научных орби
тальных станций и лабора
торий многоцелевого назна
чения может принести зна
чительный эффект. Рассмот
рим вкратце некоторые из 
них. . ; .

Прежде всего вынесение 
научных исследований на 
околоземную орбиту окажет 
огромное влияние на разви
тие таких наук, как астро
номия, астрофизика, геофи
зика, геология, география, 
метеорология, биология, 
медицина.

Астрономы давно мечта
ют о создании внеатмос
ферных обсерваторий. Дело 
в том, что атмосфера Земли 
практически полностью пог
лощает рентгеновское и 
значительную часть ультра
фиолетового излучения, а 
ионосфера Земли отражает 
в широком диапазоне частот 
радиоизлучения, идущие из 
космоса и от Солнца. Поми
мо этого,- большие помехи 
приносит турбулентность 
различных слоев атмосфе
ры. Поэтому проведение ас
трономических, астрофизиче
ских и радиоастрономиче
ских -исследований с около
земных орбит имеет огром
ные преимущества. Отметим 
прежде всего изучение рент
геновского, ультрафиолето

вого и корпускулярного .из

лучений Солнца, и его коро
ны, которое дает возмож
ность более глубоко изучить 
влияние солнечных процес
сов на многие вемные явле
ния.

С введением же постоян
ного контроля за деятельно
стью Солнца, выполняемого 
при помощи научной аппа
ратуры, установленной на 
орбитальных станциях, уче- 

. ные смогут предсказывать 
солнечные вспышки и уси- 

' ление' солнечной активно
сти, что так важно для по
вышения безопасности кос
мических полетов человека.

1 Для космической обсерва
тории будет доступно иссле
дование излучений всех 
длин волн, и поэтому на ней 
смогут изучаться объекты 
самой различной природы, 
существующие в космосе, и 
еще мало или почти сов
сем неизвестные. К ним 
относятся источники, испу
скающие гамма- и рентге
новские лучи, как это свой
ственно, например, нейтрон
ным звездам, а также источ
ники с незначительной тем- 

. пературой поверхности—
, темные карлики, по-виднмо- 

му, изобилующие в нашей 
v Галактике.

Качественное содержание 
астрономии за последнее 

■ время сильно изменилось 
в результате открытия ряда 
совершенно необычных
объектов, таких, как кваза
ры, пульсары, изучение ко
торых прольет дополнитель
ный свет на решение проб
лемы возникновения Вселен
ной в целом. Можно быть 
уверенным, что материалы, 
цолучеппые на космических 
обсерваториях, позволят 
раскрыть многие загадки 
Вселенной.

Орбитальные научные 
станции могут быть исполь
зованы как «небесные» фи
зические лаборатории, вы
полняющие самые разнооб
разные эксперименты в об
ласти физики элементарных 
частиц и космических лу
чей, исследования в чистом 
виде первичных космиче
ских лучей и использования 
их высокой энергии для от
крытия новых ядерных ре
акций и новых элементар
ных частиц. С помощью та
ких лабораторий, в частно
сти, можно п-ровести необхо
димые исследования с це- 
"лыо обнаружения гипотети
ческих частиц с дробным 
зарядом — кварков, откры
тие которых было бы весь
ма важно для современной 
теории строения вещества.

Научные лаборатории на 
орбитах позволяют значи
тельно расширить исследо
вательские работы по физи
ке околоземного космиче
ского пространства. Посто
янными объектами исследо
ваний станут магнитное по
ле и радиационный пояс 
Земли, исследование солнеч
ного ветра и других физи
ческих явлений.

Весьма, широкой областью; 
применения орбитальных 
станций и лабораторий мо
жет явиться изучение с их 
помощью природных ресур
сов нашей планеты и прак
тическое использование по
лученных данных в интере
сах народного хозяйства.

Ценнейшую информацию 
позволит дать комплексный 
анализ спектров отдельных 
участков земной поверхно
сти в ^ультрафиолетовом, 
видимом, инфракрасном и 
микроволновом диапазонах 
электромагнитных излуче

ний. Эта информация помо
жет получить важные све
дения об изучаемых райо
нах, их геоморфологические 
характеристики, определить 

* типы рельефа, получить 
данные о залежах полезных 
ископаемых, о характере 
почв, о лесных массивах.

На фотографиях, полу
ченных ' из космоса, доста
точно четко видны границы 
заснеженных территорий и 
ледовые покровы, что пред
ставляет особый интерес 
для прогнозирования павод
ков, определения заливае
мых водой пойм и дельт рек.

Неоценимую помощь мо
жет оказать «небесная» ин
формация океанологам. 

Глобальные данные о мор
ских и океанских течениях, 
поверхностной температуре 
вод, положении кромки льда 
н степени волнения и, нако- 
неД, о местонахождении н 
движении крупных косяков 
рыбы— таков далеко не пол
ный перечень сведений, 
которые можно получать с 
орбитальных станций и пи
лотируемых кораблей.

Следует также подчерк
нуть исключительно важное 
значение, которое имеет изу
чение верхней атмосферы и 
метеорологической обстанов
ки с борта орбитальной 
станции.

Эти сведения имеют науч
ный интерес с точки зрения 
познании и предугадывания 
закономерностей процессов, 
протекающих в атмосфере 
пашей планеты. Развитие 
космической метеорологии 
позволит существенно прод
винуться в решении пробле
мы прогнозирования и уп
равления погодой.

Условия космоса— неве
сомость, глубокий вакуум,

которые можно образовать 
на борту орбитальной стан1 
ции, создают благоприятную 
среду для проведения самых 
разнообразных научно-тех
нических и технологических 
экспериментов и операций. 
Орбитальные станции могут 
стать универсальными эк
спериментальными базами 
для отработки и испытания 
многих агрегатов, устройств 
и систем космических аппа
ратов, лабораториями для 
производства различных 

материалов и деталей, кото
рые на Земле производить 
очень сложно или невоз
можно.

На обитаемых космиче
ских станциях и пилотиру
емых кораблях могут прово
диться и биологические 
эксперименты по влиянию 
невесомости на живые орга
низмы, их приспособляемо
сти к необычным условиям 
космического полета.

Трудно перечислить все, 
чего наука и техника пред
полагают добиться в буду
щем -с помощью орбиталь
ных станций и пилотируе
мых кораблей. Кроме того, 
совершенно очевидно, что 
мы не можем достаточно 
точно предугадать все их 
потенциальные возможно
сти.

Комплексное использова
ние космических систем и 
средств космонавтики для 
изучения нашей планеты по
зволит человечеству полу
чить такие выводы, которые 
сейчас трудно предусмот
реть и оценить.

В .  Д Е Н И С О В ,  
к а н д и д а т  т е х н и ч е с к и х  
н а у к ,  с т а р ш и й  н а у ч н ы й  

с о т р у д н и к .
В .  А Л И М О В ,  

н а у ч н ы й  с о т р у д н и к .

ВОЗМОЖНОСТИ 
ПОВЫШЕНИЯ 1

За последние годы хозяй
ства нашей области, в зна
чительно больших разме
рах, чем прежде, стали ис
пользовать минеральные 
удобрения. Если раньше 
они применяли их для по
вышения урожайности тех
нических и пропашных 
культур, то теперь большая 
часть вносится на посевы 
зерновых. Однако не везде 
еще земледельцы научи
лись эффективно использо
вать этот важнейший резерв 
повышения урожайности. 
Порой удобрения вносятся 
без учета состава почвы, 
предшественников и т. д. В 
итоге — не та отдача.

Наш Шегарский сорто
участок в течение ряда лет 
проводил опыты по удобре
нию пшеницы. Результаты 
этих опытов свидетельству
ют о том, что высокая эф
фективность минеральных 
удобрений возможна лишь 
при дифференцированном 
их применении, в совокуп
ности с высокой культурой 
земледелия.

На землях, где в расчете 
на гектар было внесено 40 
килограммов действующего 
вещества калийных удобре
ний, столько же фосфорных 
н 30 килограммов азотных, 
пшеница сорта «скала» (по
сле всех предшественников) 
дала прибавку урожая в 
среднем по 4,5 центнера 
зерна с гектара, сорт «диа
мант» — по 3,8 центнера.Не
полученной выгоде следует 
приплюсовать и прибавку 
урожая овса, которого в 
следующем году на ранее 
удобренных участках собра
но больше в среднем по 2 
центнера на гектаре.

На черноземных почвах 
южных районов (Шегар
ский, Кожевниковский) опы
тами сортоучастка доказана 
зависимость действия мине
ральных удобрений на яро
вую пшеницу от предшест
вующей культуры. По зер
новым предшественникам 
эффективно внесение азот
ных удобрений, особенно в 
сочетании с фосфорными. 
Весомую прибавку - дает 
полная доза удобрений, 
внесенная по клеверному 
пласту летней вспашки. При 
посеве яровой пшеницы по 
пару азотные удобрения 
снижали урожай. Здесь наи
более эффективными были 
фосфорно-калийные. А  в 
ряде хозяйств этой,-особен
ности не учитывают.

Мы убедились также, 
что пшеница, посеянная по
сле озимой ржи, лучше от
зывается на фосфорно-ка
лийные удобрения, а на поч
вах, ранее не удобрявших
ся, и на азотные. Если уро
жай предназначен на семе
на, то для ускорения созре
вания пшеницы и повыше
ния ее устойчивости от по
легания следует применять 
фосфорно-калийные удобре
ния. Наряду с удобрением 
земли До посева, внесение 
гранулированного суперфос
фата вместе с семенами 
пшеницы должно остаться 
обязательным агротехни
ческим приемом при посеве 
по; любым предшественни
кам. ■

Земле требуется под
кормка не только веснЬй. В 
трехлетиях опытах Шегар-

ского сортоучастка разбра-. 
сывание удобрений осенью; 
по зяблевой вспашке (пока ' 
почва не замерзла) и по
следующая заделка при 
весенней обработке земли 
были такими же эффектив
ными, как и весеннее вне
сение. Осень даже имеет 
преимущества, так как вес
ной работа ограничена сро
ками сева, да и техника 
более загружена. Отпадает 
и необходимость в склад
ских помещениях для хра
нения.

В Директивах XXIV съез
да КПСС по пятилетнему 
плану. развития народного 
хозяйства говорится о необ
ходимости увеличения про
изводства высококачествен
ного зерна. Поэтому умест
но сказать о важности 
улучшения сортового соста
ва зерновых культур. В 
1972 шду будет райониро
ван перспективный сорт яч
меня «красноярский-1», вы
веденный Красноярским на
учно-исследовательским ин
ститутом сельского. хозяй
ства. Это скороспелый уро
жайный сорт с крупным 
зерном, устойчивый от по
легания. Перспективен и 
сорт ячменя «красноуфим- 
ский-95», который в этом 
году превысил урожайность 
стандарта («випер») на 4,7 
центнера с гектара.

В отношении яровой пше
ницы селекционеры пока 
еще в большом долгу перед 
сельскими тружениками 
Томской области. За десять 
лет испытания на сортоуча
стках не выявлено новых 
сортов, которые могли бы 
конкурировать с ранее 
районированными. Следова
тельно, и в ближайшие годы 
нам придется возделывать 
сорта яровой пшеницы 
«скала» н «диамант». Но 
предел урожайности этих 
сортов, достигнутой в об
ласти, пока еще невысок. 
Так, на участке сорта «ска
ла» в 1970 году по клевер
ному пласту, удобренному 
полной дозой минеральных 
удобрений, получена уро
жайность 4-1,8 центнера с 
гектара при незначительном 
полегании, не препятствую
щем уборке. Сорт «диа
мант» дал 36,6 центнера 
при среднем полегании. 
Лучше знать биологию и 
агротехнические требова
ния этих сортов —- важная 
задача агрономической 
службы.

К сожалению, иногда со
вершенно не учитываются 
особенности сортов при оп
ределении сроков сева, раз
мещении посевов и даже 
установлении норм высева. 
В настоящее время де
тально разработана агротех
ника возделывания райони
рованных сортов в местных 
условиях. Прежде всего са
ми биологические особенно
сти сортов («скала» — 
среднеспелый, влаголюби
вый и холодостойкий; «диа
мант» —- позднеспелый, бо
лее засухоустойчивый и 
теплолюбивый) говорят за 
себя в условиях того или 
иного года. В 1968 р 1969 
годах урожай сорта «диа
мант» был выше, чем у «ска
лы». В 1966, 1967 н 1970 гг. 
«скала» значительно пре-

.^ГйЗОХодила по -  урожайности = 
«йиамант». Преимущества § 
более скороспелой «скалы» § 
резко проявились в холод- § 
ном прошлом году, когда = 
созревание «диаманта» за- 3 
тянулось, что привело к Ц 
большим потерям зерна.

Нам кажется неправиль- 5 
ным увлечение каким-либо I  
одним сортом, особенно = 
позднеспелым «диаман- 3 
том», очень склонным к по-' 3 
летанию и менее отзывчи-' = 
вым на удобрения. Да и " !  
хлебопекарские - качества 3 
этой пшеницы невысоки. В § 
хозяйстве надо иметь два § 
сорта— скороспелый и позд- § 
неспелый и в зависимости 5 
от условий весны маневри- § 
ровать сортами. Многолет- в  
ними опытами установлено, 5 
что эти сорта по-разному 3 
реагируют на сроки сева. = 
«Диамант» следует высе- в  
вать в первую очередь и в 3 
ранние сроки как на семен- § 
ных участках, так и для то- в  
варного зерна, а среднеспе- § 
лую «скалу» — в средние 3 
сроки, с таким расче- = 
том, чтобы закончить сев в  
не позднее 20— 25 мая. Но 3 
для семенных целей и «ска- | 
л у »  следует сеять раньше. = 
«Скале» следует отводить в  
более плодородные нредше- 3 
ственники: черный пар, кле- | 
верный пласт, удобренную в  
кукурузу. «Диамант» по 3 
этим предшественникам за- | 
тягивает созревание, сильно § 
полегает.

При широкой химизаций 3 
земледелия становится важ- § 
ной агрохимическая оценка в  
сортов, т.' е. отношение их 3 
к фону плодородия, созда- | 
ваемого минеральными = 
удобрениями и соответст- в  
вуюгцей культурой земледе- 5 
л'ия.. Возделываемые сорта 3 
по-разному реагируют на § 
минеральные удобрения, и в  
это следует учитывать. Вне- 5 
сение одних азотных удоб- I  
рений, особенно в условиях § 
влажного лета, усиливает у в  
«диаманта» отрицательные 3 
качества и снижает урожай § 
по пласту и пару, тогда в  
как «скала» в аналогичных в  
условиях дает прибавку = 
урожая. Она более отзыв- = 
чива и на комплексное вне- в  
сение • азотно-фосфорных 3 
удобрений, и полное удобре- | 
ни.е. «Диамант» же лучше = 
отзывается на азотно-калий- 3 
ные. При внесении одних я  
калийных у «скалы» знача- § 
тельно ниже урожай. Пока в  
мы не имеем устойчивых от 5 
полегания сортов, следует | 
применять обработку посе- в  
вов на плодородных фонах, в  
особенно сорта «диамант» = 
препаратом ТУР. Действие = 
его очень эффективно на в  
посевах яровой пшеницы и 3  
озимой ржи. 3
- В нынешнем году мы бу- 3 
дем испытывать новые ' сор- 3 
та пшеницы, ячменя, овса, 3  
люцерны, изучать сроки в  
сева и действие удобрений, в  
Для повышения качества § 
исследований на сортоуча- 3 
стках следует улучшить = 
обслуживание их техникой. 3 
с тем чтобы все работы 3 
проводились вовремя и на 3 
высоком уровне. =

Г .  В А С И Л Ь Ч И К О В ,  3  
Л .  И В А Н О В А ,  |  

а г р о н о м ы  Ш е г а р с к о г о  |  
с о р т о н с п ы т а т е л ь н  о г о  в  

у ч а с т к а .  3

сообщения из-зд
т р о й к а  в з в ы в а е т  в«Русская

С огромным вниманием 
мир следит за полетом со
ветского космического ко
рабля «Союз-10» с тремя 
советскими космонавтами 
на борту. Печать, радио, те
левидение всех стран, пере
давая материалы о полете 
советских* космонавтов, от
мечают большие успехи Со
ветского Союза в деле осво
ения космического прост
ранства.

АНГЛИЯ
ЛОНДОН, 23 апреля. 

(ТАСС). Лондонские вечер
ние газеты публикуют на 
первых страницах сообще
ния и фотографии ТАСС о 
запуске космического кораб
ля «Союз-10» с космонавта
ми В. Шаталовым, А. Ели
сеевым и Н. Рукавишнико
вым на борту. Под заголов
ком «Русская тройка взмы
вает в космос» газета «Ив- 
нинг ньюс» отмечает, что 
двое членов экипажа «Со
юза-10»— В. Шаталов к А. 
Елисеев---уже дважды побы
вали в космосе. Газеты вы
деляют те места из сообще
ния ТАСС, где говорится о 
хорошем самочувствии кос
монавтов, о задачах, стоя
щих перед ними в ходе по
лета.

США
НЬЮ-ЙОРК, 23 апреля. 

(ТАСС). Американские ин
формационные агентства в 
телеграммах из Москвы с 
пометкой «молния» сообщи
ли о запуске космического 
корабля «Союз-10» с тремя 
космонавтами на борту.

Агентство АП подчерки
вает, что «Союз-10» прове
дет «совместные экспери
менты» с космической стан
цией «Салют», выведенной 
ранее на орбиту. Все три со
ветских космонавта, подчер
кивает АП, чувствуют себя 
хорошо.

Московский корреспон
дент агентства ЮПИ Г. Ша
пиро отмечает, что в послед
ние годы советская косми
ческая программа «концент
рировалась на созданйи'кос- 
мической. орбитальной стан
ции».

ВАШИНГТОН, 23 апре- ' 
ля. (ТАСС). Исполняющий 
обязанности директора

НАСА доктор Лоу заявил 
по поводу запуска в Совет
ском Союзе космического 
корабля «Союз-10»: «Мы 
следим за полетом «Сою- 
за-10»  с огромным интере
сом и желаем советским 
кос.монавтам больших успе
хов‘в этой м и с с и й ." '' Я имел, 
удовольствие встречаться с 
Шаталовым во время моего 
визита в Звездный городок 
в январе этого года, и я осо
бенно доволен, что он вновь 
отважился совершить кос
мическое путешествие».

ФРГ
БОНН, 23 апреля. 

(ТАСС ). • Западногерманское 
агентство ДПА распростра
нило сообщение о запуске в 
Советском Союзе пилотиру
емого космического корабля 
«Союз-10».

Агентство подробно рас
сказывает о космонавтах,, 
а также приводит заявление 
командира «Союза-10» В. 
Шаталова перед стартом.

Бохумская обсерватория, 
заявил ее директор Г. Ка
минский, с большим интере
сом ведет наблюдения за со
ветским экспериментом з 
космосе. Она великолепно 
принимает радиосигналы 
корабля «Союз-10».

ЧЕХОСЛОВАКИЯ
ПРАГА, 23 .апреля. 

(ТАСС), Каждый новый со
ветский космический экспе  ̂
рнмент вносит огромный 
конкретный вклад в дело на
учно-технического прогрес
са, заявил президент чехо
словацкой Академии наук 
Я. Кожешннк в интервью 
корреспонденту ТАСС.

После запуска орбиталь
ной научной станции «Са
лют» можно выразить уве
ренность, что советская кос
мическая наука приступила 
к новому, чрезвычайно 
сложному и многообещаю-. 
щему эксперименту. Это 
подтвердил запуск космиче
ского корабля «Союз-10» с 
тремя космонавтами па бор
ту.

Значение космических ор
битальных научных лабора
торий, отметил Я, Кожеш- 
ник, невозможно переоце
нить. Они открывают новые

перспективы в дальнейшем 
исследовании космоса, име
ют большое значение для 
«земной» науки и техники.

ПОЛЬША
ВАРШ АВА, 23 апреля. 

(ТАСС)-. ~« На околоземной 
орбите началась настоящая 
работа», -—' так прокоммбн- 
тировал сегодня весть о вы
ходе на орбиту корабля 
«Союз-10» с тремя космо
навтами на борту известный 
польский астроном профес
сор Анджей Маркс.

Достойна восхищения по
следовательность, с которой 
идут к цели советские уче
ные н инженеры, разраба
тывающие и осуществляю
щие программу изучения, 
космоса, сказал ученый. 
Польские ученые с. интере
сом ожидают вестей о рабо
те космонавтов. ri <

ОАР
КАИР, . 23 апреля. 

(ТАСС). «Советский косми
ческий корабль с тремя кос
монавтами на. борту выве
ден сегодня на рассвете на 
околоземную орбиту»,— под 
таким заголовком, набран
ным крупным шрифтом, ка
ирская газета «Аль-Ахрам» 
опубликовала сообщение о 
запуске в СССР «Сою
за-10».

Газета «Аль-Ахрам» осо
бо подчеркивает, что в за
дачу находящихся на его 
борту космонавтов— В. А. 
Шаталова, А. С. Елисеева 
и Н. И. Рукавишникова— 
входит проведение совмест
ных экспериментов с орби
тальной научной станцией 
«Салют», выведенной совет
скими учеными на околозем
ную орбиту 19 апреля.

В комментарии, посвя
щенном последним косми
ческим экспериментам, осу
ществляемым в Советском 
Союзе, газета «Аль-Ахрам» 
подчеркивает, что успешное 
выведение на околоземную 
орбиту научной станции 
«Салют» н проведение с . ее 
помощью различных иссле
дований означает, что «Со
ветский Союз вступил в но
вую стадию научного заво
евания космоса, приступив 
к созданию в нем орбиталь
ных космических станций».

К О С М О С }
ЯПОНИЯ
ТОКИО, 23 апреля. 

(ТАСС). Новость о выходе 
на околоземную орбиту со
ветского космического ко
рабля «Союз-10» занимает 
сегодня центральное место 
на первых полосах всех ве
черних газет Японии;

Газеты подробно сообща
ют о запуске и задачах поле
та трех советских космонав
тов, помещают их фотогра
фии и биографии. «Нихон 
кэйдзай» в комментарии 
отмечает, что Советский 
Союз сделал важный шаг 
на пути практического соз
дания космической лабора
тории. Создание космичес
ких станций, пишет «Санкэй 
симбун», имеет большое 
значение не только в обла
сти изучения Солнца и ' пла
нет, для изучения природ
ных ресурсов Земли, орга
низации службы погоды, 
для изучения влияния неве
сомости на живые органйз- 
мы, но также является стар
товой базой для полетов че
ловека на другие планеты. 
«Асахи» подчеркивает, что 
в своих космических иссле
дованиях Советский Союз 
делает упор на применении 
результатов этих исследова
ний в мирных целях.

МНР
УЛАН-БАТОР, 23 апре

ля. (ТАСС). Весть о запуске 
нового советского космиче
ского корабля с тремя кос
монавтами на борту быстро 
облетела всю страну. Мы от 
души поздравляем совет
ских людей - с первым кос
мическим стартом цовой пя
тилетки, заявил в беседе с 
корреспондентом ТАСС про
ректор Монгольского госу
дарственного университета, 
кандидат экономических на
ук Жамбын Батмунх. Зна
менательно то, что это со
бытие происходит вслед за 
XXIV съездом КПСС, опре
делившим величественную 
перспективу развития совет
ского общества. Мы увере
ны, что экипаж корабля во 
главе с дважды Героем 
Советского Союза полков
ником В. Шаталовым с че
стью справится с ответст
венной и сложной програм
мой полета. Желаем им 
больших успехов.

Закончилась сессия
ПАРИЖ, 24 апреля. 

(ТАСС). В Париже завер
шила работу сессия бюро 
Всемирной федерации проф
союзов.

С докладом о деятельно
сти ВФП выступил гене
ральный секретарь ВФП 
Пьер Жансус.

Глава советской делега
ции, член Политбюро ЦК 
КПСС, председатель
ВЦСПС А,- Н. Шелепин в 
своем выступлении остано
вился на вопросах положе

ния в международном проф
союзном движении и дея
тельности ВФП. Он внес 
ряд конкретных. предложе
ний, направленных на улуч
шение деятельности ВФП, 
на укрепление единства 
профсоюзного движения.

На заключительном засе
дании были одобрены докла
ды, представленные секре
тариатом ВФП, а также при
няты общая резолюция, за
явление по Индокитаю и за
явление солидарности с

бюро ВФП
трудящимися и народом 
Кореи.

В общей резолюции, при
нятой сессией, говорится, 
что бюро ВФП обсудило - ос
новные аспекты развития 
борьбы трудящихся, ц проф
союзов против монополий, 
империализма. За нацио
нальную независимость, со
циальный прогресс и мир.

Бюро уделило много вни
мания в своей дискуссии 
проблемам единства, кото
рые представляют собой

главный и постоянный эле
мент политики ВФП.

В резолюции говорится о 
поддержке предложения о 
проведении профсоюзной 
конференции против- апар
теида.

Бюро ВФП обращается 
ко всем профсоюзным орга
низациям мира с призывом 
добиваться немедленного 
прекращения американской 
агрессии . в Индокитае, бы
строго, полного и безогово
рочного вывода из этого 
района войск СШ А и их со
юзников, уважения священ
ного права народов Индо-х 
китая самим решать свою 
судьбу.

Бюро заявило о своей под-

X СЪЕЗД БКП
СОФИЯ, 23 апреля. 

(ТАСС). Здесь продолжает 
работу X съезд Болгарской 
коммунистической партии.

Сегодня делегаты и гости 
пришли на заседание, взвол
нованные вестью о запуске 
в Советском Союзе косми
ческого корабля. «Союз-10» 
с экипажем в составе В, А. 
Шаталова, А. С. Елисеева и 
Н. Н. Рукавишникова.

Председательствующий на 
съезде член Политбюро ЦК 
ВКП И. Михайлов выступил 
с сообщением о новом успе
хе советской науки и техни
ки. Новый подвиг советского 
народа, советской пауки и 
техники наполняет наши 
сердца огромной радостью, 
сказал он. От имени прези
диума съезда И. Михайлов 
вносит предложение напра
вить приветственную теле
грамму Центральному Ко
митету КПСС.

Секретарь ЦК БКП В. 
Коцев зачитывает текст при
ветственной телеграммы 

X съезда БКП Центрально
му Комитету КПСС. Под 
бурные аплодисменты деле
гаты съезда принимают при
ветствие.

По-деловому, с высокой 
активностью продолжается 

на съезде обсуждение отчет
ного доклада ЦК БКП, про
граммы БКП и директив 
по социально-экономическо
му развитию Народной Рес
публики Болгарии на 1971 — 
1975 годы.

П Р О Т Е С Т  М И Д  Д Р В

ХАНОЙ, 23 апреля. 
(ТАСС). Американские са
молеты, .'в том числе бом
бардировщики •«В-52», бом
били 16, 17 и 18 апреля об
щину Хыонглап, а воен
ные корабли С Ш А,. находя
щиеся у южной границы де
милитаризованной зоны, 
подвергли артиллерийскому 
обстрелу общину Виньшон. 
Хыонглап и Виньшон на
ходятся в северной части 
демилитаризованной зоны. 
18, а также 20 апреля авиа
ция СШ А бомбила и об
стреливала населенные рай
оны в провинции ДРВ £у- 
ангбинь.

Об этом говорится в опу
бликованном здесь заявле
нии представителя . МИД 
ДРВ, в котором решитель-' 
но осуждаются новые воен
ные провокации империали
стов СШ А и содержится 
требование прекратить по
сягательство на суверенитет 
и безопасность ДРВ.

держке идеи проведения ши
рокой международной проф
союзной конференции соли
дарности с трудящимися й 
народами Индокитая.

В разделе о положении на 
Ближнем Востоке говорится, 
что бюро. Подтвердило по
зицию ВФП в поддержку по
литического решения кон
фликта на основе резолюции 
Совета Безопасности от 22 
ноября 1967 года.

ВФП, говорится в доку
менте, вновь заявляет о 
своей поддержке мужест
венной борьбы народов за 
свое национальное освобож
дение, в частности борьбы 
народов португальских ко
лоний.
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Идет по брусчатке бра
вый . морячок. Как и ■ поло
жено, шагает чуть вразва
лочку. Усы — стрелкой, 
грудь под тельняшкой, по 
бушлату крест-накрест пу
леметные ленты. Идет мо
ряк неспешно и твердо, по
тому как гидра контррево
люции основательно при
щемлена и морская душа, 
которая нараспашку, может 
себе позволить лирическое 
отступление. Увидел моря
чок в окошке девицу, ус 
подкрутил и вперед. За
брал, увел, за свадебный 
стол сразу — прямо Кай 
Юлий Цезарь.

Вот так, с первых же 
кадров задан характер ге
роя, задана тональность 
картине.

Надо сказать, что И 
в прежних своих фильмах 
—- «Председателе» и 
«Бабьем царстве» — сце
нарист' Юрий Нагибин и 
постановщик Алексей Сал
тыков тоже уделяли основ
ное внимание • (во многом 
за счет сюжетных ходов, 
занимательности) раскры

тию образа главного героя. 
Но делалось это постепен
но, цельный законченный 
характер вырисовывался 
далеко не сразу. А  «Дирек
тор» начинается, можно 
сказать, рискованно: рево
люционный моряк, гроза 
буржуев, сидит чинно на 
собственной свадьбе и, ви
дите ли, ему страсть, как

целоваться хочется. Столь
ко полноты, жизни, объем
ности вкладывает в образ 
Алексея Зворыкина испол
нитель заглавной роли Ни
колай Губенко уже в са
мом начале, что это ставит 
перед ним и режиссером 
весьма усложненную зада
чу: не сойти на протяжении 
двух серий с круга, все вре
мя дополнять и развивать 
образ, нигде не опускаясь 
до повтора и использования 
уже найденного.

Эта задача выполнена 
отлично. Фильм где-то име
ет неровности и шерохова
тости, некоторые сцены и 
детали — ну, например, 
надоевший символ мещан
ства — пилочка для ногтей 
— даже банальны. Но 
Алексей Зворыкин, прооб
разом которого явился ле
гендарный командир про
изводства Иван Лихачев 
(«Легендарными бывают 
имена не одних только ком-, 
бригов, летчиков или по
лярников!» — пишет Ю. 
Нагибин), всегда, в любом 
моменте фильма остается 
цельным героем. И в этом, 
безусловно, заслуга четкой, 
вдохновенной, яркой работы 
Николая Губенко, актера 
театра на Таганке.

Их трое стучат каблука
ми по брусчатке в начале 
фильма, все бойцы — бой
цы ' революции. Три судь
бы, три дороги. Один че
стен, смел, прям, но грохо
чет последний выстрел, и

он долго не находит себе 
применения в изменивших
ся обстоятельствах. Второй 
эти обстоятельства пытает
ся использовать себе во 
благо: ухватившись за гре
бень, взобраться повыше, 
выбиться' в люди. Их пути 
— с крутыми виражами. 
А Зворыкин идет, не сво
рачивая, потому что ему 
важно •’«в  люди» вывести не 
себя — страну и у него 
есть трезвый ум, твердая 
воля. А  при этом еще убеж
дения, честность коммуни
ста и вера в человека. Да
же в щекотливых обстоя
тельствах, когда ему тычут 
в лицо его технической не
грамотностью, Зворыкин не 
юлит и не прячется за свой 
пост: «Вы меня научите!»

Его научили. Наши ин
женеры и Форд-папа, а еще 
больше — революция, ко
торой он был предан и мо
ряком, и директором. И как 
овеществление его знаний, 
ума, воли выкатывается ‘из ' 
ворот завода первый грузЪ- 
вичок АМО, 'тарахтящий,, 
дымный и, разумеется,; 
красный — каким же еще 
быть первому советскому 
автомобилю?

«Директор» —- фильм, 
как мы знаем, с трагиче
ской судьбой: на его съем
ках погиб замечательный 
актер Евгений Урбанский.
И авторам фильма, и осо
бенно Николаю Губенко бы
ло сложно заново начать 
работу н снять ленту, до-

ш 1

стойную не только изобра
жаемых событий, но и Па
мяти погибшего товарища. 
Такой фильм сделан.

По сути, главная его те
ма — скорость. Не только 
автомобиля, а скорость 
его строительства, скорость 
становления страны и ее 
индустрии, скорость, нако
нец, становления человека,

. личности, крупно.г,о,, руково
дителя. Время ire 5 оставля
ло возможности тихой жиз
ни: скорость, скорость, ско
рость, кто отстает — дого
няйте!

Как', апофеоз этой темы 
— лихая, рисковая, немыс
лимая гонка по пустыне. 
Наша машина и фордов- 
ская — кто первый? Став
ка. — часы против бутылки 
виски. Но кому непонятно, 
что настоящая ставка: была 
неизмеримо серьезнее, что 
на самом деле соревнова 
лись в скорости две соци-

т т
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альные системы, решалась 
судьба отечественного авто
мобилестроения.

Честная гонка, условия 
равные, выжнмай из мото
ра, что можешь — ско
рость, скорость!

Зворыкин выиграл бу
тылку виски, выиграл гон
ку. Выиграл? Он потом, 
кровью, умом и волей до
бился — сделал первый 
наш грузовик, дал стране 
колеса. :

Музыка, пляски, песни-— 
победителю. А  большой, 
крепкий человек, ковбой мо
тора, повелитель скорости 
плачет на капоте своего де
тища, Потому что победа 
дается с жертвами, потому 
что справедливый победи
тель смеется потом, а сна
чала он плачет.

М .  П А П Е Р Н О .

ма.
Н а  с н и м к е : кадр из филь-

П Р О Е К Т Ы  Л О Ж А Т С Я  Н А  К А Л Ь К У  ©

З Д Е С Ь  Б У Д У Т
Ж И Т Ь  т о м и ч и

В институте «Томскграж- 
данпроект» разработан про
ект детальной планировки 
жилого района станции 
Томск-П, являющийся”  пер
спективным документом 
для застройки северо-вос
точной части города на 
30— 40 лет. Жилая пло
щадь района после рекон
струкции составит 444,41 
тысячи квадратных метров. 
Здесь будут жить свыше 48 
тысяч человек.

...2000-й год. Томск. Ши
рокий Комсомольский про
спект. перешагнувший на 
другой берег Ушайки. Бес
шумно плывут автомобили. 
Много зелени. Свежий и 
чистый воздух. Легкий 
ритм светлых девятиэтаж
ных жилых домов. Между 
ними — здания обществен
ного назначения: магази
ны, столовые, детские са
ды, бытовые мастерские.

Я

Центр нового жилого 
района — на месте пересе
чения Комсомольского про
спекта н улицы Пушкина. 
Здесь расположены восем
надцатиэтажное админист
ративное здание, клуб с 
залом на 60Q мест, библио
тека На 130 тысяч томов, 
поликлиника. Тут же — ве
ликолепный спортивный 
корпус, плавательный бас
сейн, стадион, спортивные 
площадки. Вечером можно 
отдохнуть в уютном кафе.

Изменилась и улица 
Пушкина. Наряду с трех-, 
пятиэтажными зданиями 
появились девятиэтажные, 
увеличилась! ширина ули
цы, сооружены подземные 
переходы, комплекс двенад
цати-, шестнадцатиэтажных 
домов, объединенных по 
первому этажу обществен
ными зданиями, высится на 
территории, соседствующей

с Привокзальной пло
щадью. На базе Михайлов
ской рощи создан общего
родской парк культуры н 
отдыха площадью в 75 гек
таров. Территория вокруг 
парка застроена ‘ высотны
ми домамй.

Томичей больше не бес
покоит шум грузовых. авто
мобилей. Для них соору
жена скоростная дорога, 
которая Проходит за чертой 
города.

...Вернемся в 1971 год. 
Сейчас для участка в де
вять гектаров, примыкаю
щего к улице Вокзальной, 
разрабатывается техниче
ский проект на жнлые дома 
и объекты культурно-бы
тового назначения.

М. Н А У М О В .
* * *

На снимке: группа со
трудников института, .при
нимавших участие в разра
ботке проекта (слева напра
во): руководитель группы 
А. А. Ларин, старший ин
женер 3. А. Боровкова, 
главный архитектор проек
та Н. Ф. Вдовин, старший 
техник С. И. Шагова.

Фото автора.
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ТОМИЧИт-ЧЛЕНЫ СОЮЗА ХУДОЖНИКОВ
Секретариат Союза худож

ников СССР утвердил реше
ние о приеме в члены союза 
томских художников Влади
мира Кудряшова, Германа 
Завьялова, Александра Евти-

хиева и Эльвиру Завьялову. 
Право на вступление в союз 
они получили за участие в 
республиканских и зональных 

- художественных выставках.
К. ЗАЛОЗНЫЙ.

ФОРУМ ЛИ Т0Л0Г0В СИБИРИ
В Томском университете 

закончило работу совещание 
комиссии пй осадочным по
родам при отделении геоло
гии, геофизики и геохимии 
Академии наук СССР. Это 
седьмой за 5 лет деятельно
сти комиссии крупный форум 
специалистов-литологов, на 
который представлено 45 до
кладов, посвященных изуче
нию лчюпого-геохимичееких 
методов корреляции разре
зов осадочных толщ Сибири 
и имеющих практическое зна
чение для прогнозирования

месторождений полезных 
ископаемых.

Большой интерес вызвали 
доклады сотрудников Сибир
ского научно-исследователь
ского института геологии, 
геофизики и минерального 
сырья (СНИИГГИМС) докто
ров наук В. П. Казаринова, 
А. Э. Конторовича, Т. И. Гу
ровой и других. Особое ме
сто в тематике совещания 
уделено вопросам корреля
ции песчаных пластов нефте
газоносных районов Западно- 
Сибирской низменности.

А. ГОНЧАРЕНКО.

Ж

ш т

СТУДЕНЧЕСКИЙ ЛЕКТОРИЙ
В студенческом клубе ТПИ 

«Мечта» работает музыкаль
ный лекторий. Студенты уже 
познакомились с исполни
тельским мастерством пев
цов Л. Собинова, А. Нежда
новой, Д. Смирнова, пиани
стов Ф. Бузони, С. Рахмани
нова, И. Гофмана, скрипачей

Я. Хейфеца, М. Полянина, 
Д. Ойстраха, Ю. Ситковецко- 
го и другйх выдающихся му
зыкантов.

Занятия лектория прово
дит преподаватель кафедры 
философии ТПИ Г. А. Хлоп
ков.

Ю. ВАСИН.

Н А Ш И  И Н Т Е Р В Ь Ю  ©

Нет необходим ости представлять лю бителям  ф утбола Н и
к и т у  П авловича С имоняна. Б лестящ ий в прош лом  центр  на 
падения м о ско вско го  «Спартана» и сборной СССР, он был 
уч а стн и ко м  первенства м ира 1958 года, чем пионом  О лим пий
с к и х  и гр  1956 года, ему присвоены  почетны е звания заслу
ж е н н о го  мастера спорта , за сл уж ен н ого  тренера СССР и 
РСФСР. Под руноводством  Симоняна «С партак» стано
вился чемпионом  стран ы , заним ал призовы е места.

Мы пуб ли куем  ниж е  беседу с Н. С им онином , сделанную  
по наш ей просьбе м осковски м  ж ур н а л и сто м  Б. И льины м .

—  Ч т о  б ы  в ы  с к а з а л и .  
Н и к и т а  П а в л о в и ч ,  о  с т а р т е  
ф у т б о л ь н о г о  с е з о н а ,  и  к а 
к и м  В а м  п р е д с т а в л я е т с я  
е г о  ф и н и ш ?

— Делать далеко идущие
выводы на основании ап
рельско-мартовских игр 
слишком рано, а до прогно
зов я не охотник. Вы, ко
нечно, можете заметить, 
что, скажем, крупная неу
дача обладателя Кубка 
СССР-70 — московского 
«Динамо», который на сей 
раз выбыл из розыгрыша 
после двукратного пораже
ния от бакинского «Нефт- 
чи» с общим счетом 0:6, 
заслуживает подробного 
анализа. Да, это так. Но я 
до третьей декады апреля 
не видел динамовцев на по
ле. Как же могу судить об 
их игре?. - • •' .

~  Н у ,  а  ч т о  к а с а е т с я  
« С п а р т а к а » ?

—  В  марте, как вы знае
те, мы сыграли четыре мат
ча на. Кубок СССР. Резуль
тат: три победы, одна ни
чья. (разность мячей 8:1 в 
нашу пользу), благодаря 
чему вышли в 1/4 финала. 
Таким образом, нам пред
стоит летом продолжить 
встречи на кубок. В  августе 
«Спартак» выедет для уча
стия в турнире в Испанию. 
Наконец, предполагается, 
что наша команда, равно, 
как и тбилисское «Динамо», 
будет стартовать в розы
грыше кубка УЕФА (Союз 
европейских футбольных 
ассоциаций)..

Но это не все. По-види
мому,, не менее . семи спар
таковцев, а может быть, и 
больше будут включены в 
состав первой и олимпий
ской сборных СССР. 
Этим . командам пред
стоит провести много 
игр как официальных, так 
и товарищеских. К приме
ру, наша первая сбор
ная, выступающая йй 
первенство Европы, 30 мал 
принимает в Москве коман
ду Испании (ответный УДТЧ 
— 27 октября в Севилье), 
22 сентября —- команду1 Се
верной Ирландии (ответный 
матч 13 октября — в Бел
фасте), 7 (Ноля — команду 
Кипра. В промежутках на
ша сборная играет в Моск
ве товарищеские матчи со

сборными Шотландии
(июнь) и Югославии (ав
густ).

Не менее напряженным 
будет футбольное лето и 
для олимпийской команды. 
Ей предстоят встречи с 
олимпийцами Голландии 
(2 июня н 16 июля), а до 
этого с командами Польши 
и Австрии.

Я не упомянул о чемпио
нате СССР. Но и без того 
ясно, какие тяжелые на
грузки придется вынести в 
сезоне спартаковским игро
кам.

—  В  к а к о м  н а п р а в л е н и и , 
п о -в а ш е м у , б у д е т  р а з в и 
в а т ь с я  ф у т б о л  с  у ч е т о м  
у р о к о в  м е к с и к а н с к о г о  ч е м 
п и о н а т а ?  Т о ч к и  з р е н и я  с п е 
ц и а л и с т о в  р а с х о д я т с я .  О д 
н и м  п о  д у ш е  а р т и с т и ч н о с т ь , 
в и р т у о з н о с т ь ,  и с к у с с т в о  
б р а з и л ь ц е в ,  д р у г и м  —  р а 
ц и о н а л ь н а я  а т л е т и ч е с к а я  
и г р а  а н г л и ч а н .  И д у т  с п о р ы  
о  я в н о  о б о р о н и т е л ь н ы х  т е н 
д е н ц и я х  в  т а к т и к е  и т а л ь я н 
ц е в  и  т . д .

— Дискуссии всегда по
лезны н даже необходимы. 
Но я не вижу оснований 
противопоставлять, напри
мер, бразильскую виртуоз
ность английскому рацио
нализму. У каждого народа 
есть свои национальные, 
присущие только ему чер
ты, свой характер, и это 
неизбежно сказывается на 
форме поисков и утверж
дении принципов каждой, 
футбольной школы... Это, 
конечно, отнюдь не значит, 
что школы полностью про
тивопоказаны одна другой, 
развиваются обособленно. 
Нет, надо объединять, а не 
разъединять* то лучшее, что 
может способствовать про
грессу футбола. Я не при
зываю к утилитаризму. 
Европейцев все равно не 
заставишь играть так. как 
это нравится южноамери
канцам. И наоборот. Но 
взаимное обогащение же
лательно, более того не
обходимо.

—  Н а  в а ш  в з г л я д  э т о  р е 
а л ь н о ?

— Безусловно. Бразиль
цы по итогам чемпионата 
мира 1966 года поняли, что 
на одной даже самой высо
чайшей технике далеко не 
уедешь. Поэтому, готовясь

к прошлогоднему чемпиона
ту, они обратили особое 
внимание на атлетическую 
подготовку. Физическая 
форма бразильцев в Мек
сике была на должной вы
соте.

Другой пример. Знаю, 
что большая группа италь
янских. тренеров присут
ствовала на учебно-трениро- ■ 
вочных сборах английских 
команд; а их коллеги из. 
Британии наблюдали па'' 
подготовкой1' итальянцев. И '* 
те и другие получили от 
этого взаимные выгоды: '* 
итальянцы приняли' на во
оружение английский про
дуктивный, внешне про
стой, расчетливый футбол; ( 
а англичане — футбол пла
стичный, мягкий, в какой-то 
степени элегантный, свойст
венный итальянцам. Итак,1 ; 
конечный вывод. Каждая 
школа должна заимство-. 
вать у другой то, чего ей * 
не хватает.

—  Т а к  з а  к а к о й  ж е  в ы
ф у т б о л :  н а с т у п а т е л ь н ы й
и л и  о б о р о н и т е л ь н ы й ?
.; v — Двух -быть не может, 
Конечно, за наступатель
ный. Это просто веление 
времени. Но ясно также, 
что без четкой, продуман
ной организации обороны, 
предельной бдительности 
при защите своих ворот 
обеспечить хотя бы скром
ный результат в свою 
пользу очень трудно. Слиш
ком горький урок получил 
в связи с этим «Спартак» в 
матчах на Кубок европей
ских чемпионов с «Базе
лем», чтобы об этом,забыть.

—  С т а л о  б ы т ь ,  Н у ж н о  г о 
в о р и т ь  о  н е к о е й  з о л о т о й  
с е р е д и н е ?

— Если., понимать ,, . иод
этим гармоничность,
взаимосвязь всех Дикий, 
сочетание разумных 
иногда заранее . отрепетиро
ванных,' а иногда им
провизированных дейст
вий, то. да. В совре
менном футболе решающую 
роль играет фактор време
ни. Иными словами, то, 
сколько секунд /пли даже 
долей секунды тратит : игрок 
на прием и обработку'мяча, 
на его передачу, с учетом. 
понятно, позиции партнеров 
и расположения соперника.

В заключение хочу под
черкнуть, что решение 1 на
сущных' проблем современ
ного 1 футбола связано . с 
тем, в какой степени игро
ки владеют техникой. Иг
рать сегодня, как говорит
ся, пб принципу «бей-беги, 
беги-бей», бессмысленно.

Б Л А Г О Д А Р Н О С Т Ь  В Е Т Е Р А Н А  ©

МНЕ ВЕРНУЛИ ЗРЕНИЕ!
Тяжелое заболевание 

присело к тому, что три 
года Назад я потерял 
зрение. В феврале этого 
года обратился в глаз
ное отделение госпиталь
ной клиники. После кон
сультации профессор 
М. Г. Сергиева назна
чила операцию, хотя ска- 
зал;г надежды на то. что' 
я буду видеть, очень ма
ло.

Операцию глаза ' мне 
сделала' заведующая от- -

делением хирург Тамара 
Семеновна Шутенко. 
Когда всё было окон
чено. Тамара Семенов
на, тут же, на операци
онном столе. заставила 
лтеня приоткрыть глаз и 
спросила:

Видите вы мою ру
ку?

Да, после трех дет 
слепоты я увидел не 
только свет. Ясно видел 
я руку хирурга —- ту 
самую руку, которая

только что вернула мне 
зрение! И тут я услы
шал • уверенные г слова 
Тамары Семеновны:

— Будете видеть.
Всю свою жизнь буду:, 

благодарен Тамаре Се
меновне Шутенко, Ма
рин Григорьевне Серии 
евой и всему коллективу 
клиники.

В . Р О М А Н О В ,  
в е т е р а н  г р а ж д а н с к о й  

и  О т е ч е с т в е н н о й  в о й н .
- г. Томск.

Ч Т О  Г Д Е  С Л У Ч И Л О С Ь  ©

Л Ь А И Н Ы  К А К  В И А  Т Р А Н С П О Р Т А
Ледоход нынче на Томи 

начался неожиданно. Исто
мившаяся за долгую, зиму 
под толстым ледяным по
кровом река поспешила по
скорее сбросить с себя пан
цирь. .

Между тем отдельные 
любители острых ощущений 
решили воспользоваться ле
доходом как транспортом. 
Двое парней на, Потаповых 
лужках решили покататься 
на льдине. Когда заметили, 
что льдина отошла далеко

от оерега, возвращаться 
уже было поздно.

«Путешественников» за 
метили на посту у понтон
ного моста, сообщили , ко
миссии по борьбе с навод
нением. В Томском, аэро
порту в это время не быдо 
вертолета, пришлось вы
звать из Колпашева..

Как говорили свидетеля< 
их путешествий, парни ро
дились в сорочках. Льдину 
не пронесло мимо острова

в устье .речки Утайки, она 
уперлась в него. Здесь их 
и сиял вертолет, которым 
командовал Анатолий По* 
нятищев. В этот же день 
вертол.ет-чнкн сняли с льдин 
девушку и еще двух п-арней.

Ничего не скажешь, по
везло «храбрецам». --Однако 
милиция не оставила без 
внимания .любителей ледя
ных прогулок: они оштра
фованы. ■

Е . П О Н О М А Р Е Н К О .

И З Д А Н О  В  Т Г У  ©

БРОШ Ю РА О ЧЕРНОПЛОДНОЙ РЯБИНЕ
Всё большую популяр

ность среди садоводов при
обретает черноплодная, ря
бина. В связи с развитием 
садоводства Сибири . эта 
культура выходит - на одно 
из ведущих мест. Вот по
чему брошюра «Черноплод
ная рябина — новая садо
вая культура» В. И. Про
ценко, научного сотрудника 
ботанического сада ТГУ, 
представляет несомненный 
интерес. В ней дано крат
кое : изложение биологии.

агротехники размножения. и 
и ере работ к и чёрнойлрДНой 
рябины, в домашних усло
виях. приводятся данные 
об экономической эффек
тивности этой культуры.

Брошюра будет полезна 
не только специалисту, но 
и каждому садоводу-люби- 
т.елю, юному Натуралисту, 
опытиику-мичуринцу, учи
телю биологии. . ...

Г .  Т И Т О В А .

Р е д а к т о р
А .  Н .  Н О В О С Е Л О В .

(

I

К И Н О
В  К И Н О Т Е А Т Р А Х :  

и м е н и  М .  Г О Р Ь К О Г О
25 апреля — «Директор» 

(две серии) —8-30, 11 10. 13-50, 
10-30. 19-10 . 21-50. «Невинов
ные» — .8-35. 10-30, 12-25,
14-20. 16-15, 18-10, 20-05, 22.

Зал кинохроники — «Мир в 
этот день» — 9, 11-20, 13-40,
16. 18-20. .20-40, 22.. «Народом 
признанные» — 10-15, 12-35,
14-55. 17-15. 19-35.

26' апреля —«Директор» (две 
серии) — 8-30. 11-10, 13-50,
16-30, 19-10, 21-50. «Случай с 
Полыннным» — 8-35, 10-30,
12- 25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 
22.

Зал кинохроники — «Зачем 
человеку горы?» — 9, 11-10,
13- 20, 15-30, 17-40. 19-50. 22.
«Рялигь на снегу» — 10-05,«Радуга на снегу» — iu-ua,

14-25. 16-35 18-45, ,20-55.12; 15,
« О К Т Я Б Р Ь »

25 апреля — «Невиновные»
— 8-30, 10-25. 12-20, 14-15,
16-ДО, 18-05, 20. 21-55.

«Невиновные»—-12-45. 14-40,
. 16-35; 18-30 , 20-25, 22;20. Для 
детей — «Отважный Робин 
Гуд» — 9. 10-15. 11-30.

26 .апреля — «Случай с По-
лыниным» — 9, 10-55. 12-50,
14-45. 16-40, 18-35. 20-30, 22-25.

«Ее имя — Весна» — 12,

13-30. 15, 16-30. 18, 19-30, 21 — 
удлиненный сеанс. Для детей 

• «Мальчишки» — 9. 10-25.
и м е н и  И .  Ч Е Р Н Ы Х

25 апреля. Большой зал — 
«Черное солнце» — 9, 11, 13,
15, 17, 19, 21.

Малый зал — «Подруги» —
8-55, 12-20, 14. 16, 17-45, 19-25, 
21-05. Для детей — «Тренер»
— 10-35,

26 апреля. Большой зал — 
«Случай с Полыннным» — О,
10- 55, 12-45, 14-35, 16-25,
18 .15, 20-05. ?1-55.

Малый зал — «Невиновные»
— 9, 10-55, 12-50, 14-45, 16-40, 
18-35, 20-20. 22-15. .

« С И Б И Р Я К »
25 апреля — «Укрощение 

строптивой» (две серии) —
11- 20, 13-40, 16, 18-15. 20-30.
Для детей — «Александр Пар
хоменко» — 9-30.

26 ' апреля — «Да будет 
жизнь!» — 11-10, 12-55, 14*10, 
16-25, 18-10, 19-55, 21-40. Для 
детей — «Ален на» — 9-30.

« П И О Н Е Р »
25 апреля -— «Волшебник»

— 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20. 
«Впереди день» — 17-10, 19-10, 
2 1 - 1 0  —- удлиненный сеанс.

26 апреля — «Удивительный
заклад» — 8-45, 10-20, 12.
13-40, 15-20. «Мазандаранский 
тигр» — 17-10, 19-20. 21-30.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
Э Н Е Р Г Е Т И К О В

25 апреля — «Мазандаран

ский тигр» -й g_2 0 , 1 1 , 12-40,
17-10. «Красная палатка» (дне 
серин) -• 14-30.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
П О Д Ш И П Н И К О В О Г О  

З А В О Д А
26 апреля— «А смерти нет, 

ребята» — 17-10, 19, 21.
К Л У Б

Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К О В
25 апреля — «Завещание

турецкого аги» — 14, 18, 20.
«Страдания молодого Богачи-
на» — 16.

26 апреля —«Впереди день»
— 15. 16-50. 18-40, 20-30.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
Р А Б О Т Н И К О В  Т О Р Г О В Л И

25 апреле — «Морской кот»
— 15.

26 апреля — «Слуги дьяво
ла» — 16, 18,, 20.

К Л У Б
М Е Л Ь К О М Б И Н А Т А

25 апреля — «Господин Ни
кто» — 19. 21.

26 апреля — «Дорога до* 
мой» — 19, 21.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 25 апреля 
МОСКВА

12.55. Мультфильмы, 1 3 .1 5 . 
«Семь дней завода «Красный 
пролетарий». День пят1?1й».

13.30. Для детей. «Выставка 
Буратино». 14.00. «Музыкаль
ный. киоск». 14.30. «Рукопо
жатие побратимов». Посвя
щается Всемирному дню по
родненных городов. 15.10. 
«Смятение». Телевизионный 
художественный фильм. 16.25. 
Документальный фильм.
16.40. Телевизионный театр 
миниатюр. «Наши соседи».

ТОМСК
17.30. Экран — школьни

кам. «Паруса юности». 18.20. 
Наши гости.

МОСКВА
19.00. «Музыкальные встре
чи». 19.30. Клуб .кинопутеше
ствий. 20.20. «Поиск». Ведет пе- , 
редачу писатель С. Смирнов.
21.05. «КВН-71». 23.00. «Вре
мя». Информационная про- : 
грамма. 23.30. Чемпионат 
СССР по футболу. «Динамо» 
(Москва) —  «Заря» (Вороши
ловград). 2-й тайм.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 26 апреля
17.00. Вам, малыши! «Полоч- 

ка-читалочка». 17:30. «Города 
и годы». Телевизионный доку
ментальный фильм. 1-я серия. 
«К берегам Байкала». 18.20. 
Экран школьникам. Фести
валь юных. 19.05. «Наш Са
бит». Телевизионный докумен
тальный фильм. 19.20. Земля 
и люди. Горизонты девятой 
пятилетки. 19,35. «К ответу!»
20.05. Новости. 20.20. В лесном

цехе области. Новая техника 
на приречных нижцих скла
дах. 20.50. Художественный 
фильм. 22.20. «Солдаты От
чизны». Документальный
фильм. 1-я и 2-я серии.

Томский государственный 
университет объявляет. что 
10 мая 1971 г., в 14 .час. 30 
мин., в аудитории Л"° 323 глав
ного корпуса университета, на 
заседании совета по присуж
дению ученых степеней по 
биологическим наукам состо
ится З А Щ И Т А  ДИССЕРТАЦИЙ  
на соискание ученой степени 
кандидата биологических на
ук: Л. Д. ВоЗиловой на тему: 
«Особенности биосинтеза хл о 
роф илла в хвое пр о р о стко в  
сосны » ; Т. С. Д ьяноновой на. 
тему; «П олучение то кси н а  — 
а н а то кси н а  ш там м а Cl. tetarn 
471 и использование его в 
производстве противостолб 
нячной  сы вор отки » .

С диссёртациями можно оз
накомиться в научной биб
лиотеке университета.

~ 24~йТЩцреля ' Дворец спорта
В С Е С О Ю З Н Ы Й  к о н к у р с  п о  б о р ь б е  с а м б о  

Н А  П Р И З  И М Е Н И  С Е Р Г Е Я  В И Ц М А Н А
Участвуют команды городов Я р о с л а в л я ,  С а р а т о 

ва , К у р г а н а ,  П е р м и , О м с к а , К р а с н о я р с к а ,  С в е р д 
л о в с к а ,  К а р а г а н д ы , Н о в о с и б и р с к а ,  Т а м б о в а ,  Ч е л я 
б и н с к а , К и р о в а ,  Т ю м е н и , а также команды Т а д 
ж и к с к о й  С С Р ,  Б а ш к и р с к о й  А С С Р ,  П р и м о р с к о г о  
к р а я  и др.

В составе команд — мастера спорта СССР, по
бедители всесоюзных, республиканских и ’ ведомст
венных : соревнований: чемпион СССР А .  Х о ш ; 
чемпионы Спартакиады народов РСФСР М . П и л я -  
е в . О . В е к у ч е н к о ,  А .  Ф е д о р о в ,  А .  Ф у р с о в .

. 25 'апреля- соревнования начинаются в 12 ча
сов, 26 апреля — - с 11 часов, 27 апреля — с 16 
часов.

Иркутскому театру , юно
го зрителя на период г а с т 
ролей , на май месяц т р е б у - ';  
ются благоустроенные ком- , 
паты в районе драмтеатра. ;

Обращаться: по. телефо
нам № 2-44-92 иля
№ 2-44-90.

Северная геофизическая 
экспедиция Томского гео
физического треста с 15 
апреля 1971 года ликвиди
руется.

Претензии принимаются 
до 15 мая 1971 г. •

Детская .музыкальная 
школа X: 3 о б ъ я в л я е т  
н а б о р  учащихся на ШТ! - 
1972 учебный год по клас
су. с к р и п к и , д о м р ы , б а я н а -  
а к к о р д е о н а .

Прием заявлений произ
водится с 0 по 10 июня.

Адрес школы: 634040, 
Томск. ул. Бела Куна. 1. 
Проезд Троллейбусом №  1 
до остановки «53-я школа».

Военно-медицинский . фа
культет при Томском меди
цинском институте объяв
ляет конкурс на замещение 
вакантной должности пре
подавателя физкультуры и 
спорта. Срок конкурса .— 
один месяц со дня опубли
кования.
' Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 49.

Г О Р О Д С К А Я  Д Е Т С К А Я I  
М У З Ы К А Л Ь Н А Я  Ш К О Л А
№ 4  о б ъ я в л я е т  н а б о р  уча
щихся и 1 —-2-е классы:1*' 
ф о р т е п ь я н о ,  б а я н , а к к о р - f  
д е о н , с к р и п к а ; в и о л о н ч е л ь ,  
т р у б а ,  г о б о й ,  к л а р н е т ,  ф лгей -*: 
та , д о м р а , б а л а л а й к а .  |

Прием заявлений с 10 до* 
19 - часов, ежедневно, до !. 
31 мая. Вступительные эк-' 
замены. — с, 1 —5 июня. ?’

Адрес: г. Томск,.ул. Пуш
кина, Дворец- культуры под
шипникового завода. Про
езд трамваем №  2, трол
лейбусом 1, 1-а, авто
бусом ЛП\;> I. !), 119, .’ 3,
З а до остановки ' «Нуте-" 1 
вой» или «Путепровод». -

наш адрес и шлвфонш jg АДРЕС РЕДАКЦИ И : То м ск, п р о сп е кт  им. Л енина , 66. ТЕЛЕФ ОНЫ : для сп р а в о к  — 2.46-81 заместителей пелаи-гАа» . о т с  и •> ло лА „
лов: п а ртий н ой  ж и з н и  -  2-52-23, пр опаганды  -  2-47-45, пр ом ы ш ле нно сти , неф тегеологии. строительства и  тр а н сп о р та  - ^ . 3 7 - 7 5 ,  ^ л О с и о Х о з п й с т п е '^ г о ' - Р Т з ^ З э Г

2-52-02. ' • W  ' : S
строительства и быта — 2-37-77,

1_ _ » in  VCJlDvnUAUon КТ V Г ПСП ЛОГО “ * «b*J/*J8, ЦЭии
писем и рабселькоровской сети -  2-37-38 и 2-31-47,информации -  2-51-61, бухгалтерии И отдела объявлений -  2-37-36, стенографистки

К 3 0 1 2 6 1  З а к а з  №  3 0 5 1
Г.

■■■• -  ■■■—— ■■ .......  .............  ■■ .щ
Томск, типография областного управления, по:.-.лмщзд
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